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FECHA: Noviembre 14 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Paseo familiar tuvo final trágico” 

 
 “Advierten riesgos por químicos en Tepeji” 

 “Municipios adeudan 35 mdp en finiquitos”  

 “A pagar más predial”  

 
“Ingreso real en predio: Eleazar”  

 
“Advierte Manuel Mayorga ¡Orden en Cereso!” 

 
“Que federación informe sobre la deuda pública” 

 
“Registra Hidalgo más de 80 mil predios irregulares” 

 
“Descalabro a panistas la violencia del sexenio”  

 
“Espera Rajoy más apoyo de Peña Nieto” 

 
“Liga foto a mando y secuestradores”  

 “Rechaza SHCP deuda excesiva; ha sido bien manejada, asegura” 

 
“Ortiz Martínez: EU podría arrastrar a una recesión global”  

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Tribunal Federal resolverá juicio: Luego de que cuatro personas impugnaran la elección de los consejeros 

propietarios y suplentes del Instituto Estatal Electoral (IEE), el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del 
estado, Ramón Ramírez Valtierra señaló que están en su derecho y que será el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) quien de una resolución al respecto. Indicó que el Congreso del estado enviará el expediente al 
TEPJF este jueves, mismo día en que los consejeros tomen posesión del cargo.  “Ambos recursos o quienes los presentan 

están en su derecho de hacerlo, de presentarlos, son ciudadanos y creen que han sido violados sus derechos, se llegará a 

la instancia que se requiera para que se definan”, aseveró. Ramírez Valtierra aseguró que el Congreso del estado cumplió 
conforme a lo establecido en la ley con la elección de los consejeros del Instituto Estatal Electoral.  “Lo que yo puedo 

decir es que el proceso que la ley nos señala para determinar quienes pueden o quienes deben llegar a ser consejeros se 
agotó en este Congreso conforme a lo que la ley señala”, dijo.  El legislador reiteró que será la instancia correspondiente 

quien dé una solución a estas impugnaciones, en las cuales Víctor Oscar Pascual Fuentes, Leodegario Hernández Cortez, 

Misael Ángeles Linarte y Bonifacio Betaza consideran que los consejeros no cuentan con conocimientos electorales. “Estas 
personas están en su derecho, sienten violados sus derechos ciudadanos y vamos a ver que se resuelvan por la instancia 

correspondiente, el proceso lo hemos revisado antes y después y está perfectamente apegado a lo que la ley señala”, 
añadió.  (Alejandro Reyes, página 11) 

Plaza Juárez-Congreso actuó conforme a la ley en la elección de los consejeros del IEE: Ramón Ramírez 

Valtierra, presidente de la junta de Gobierno del Congreso local, aseveró que el Poder Legislativo actuó conforme a lo 
que la ley establece en el nombramiento de los consejeros propietarios y suplentes del Instituto Estatal Electoral (IEE), 

luego de la impugnación que presentaron algunos ciudadanos en días pasados. Resaltó que el Congreso del Estado de 
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Hidalgo no es la instancia que determinará si son viables o no los dos recursos que presentaron los ciudadanos Víctor 

Oscar Pasquel, Leodegario Hernández Cortés, Misael Ángeles Linarte y Bonifacio Mixteca Betaza en contra del 

nombramiento de los consejeros electorales. Por ello, informó que a más tardar el día jueves se turnarán estos juicios de 
Protección para los Derechos Político Electorales (JDC) a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, donde se tiene jurisprudencia al respecto. El legislador hidalguense consideró que los cuatro ciudadanos que 
interpusieron estas quejas están en su derecho de hacerlo, no obstante, repitió que "el proceso que la ley nos señala 

para determinar quiénes pueden o quiénes deben llegar a ser consejeros se agotó en este Congreso". Recordó que la ley 

determina dos vías para realizar esta elección, y en este caso se realizó la primera, la cual fue que los partidos políticos 
llegaron a un consenso, se presentó una propuesta firmada por todos, la cual posteriormente fue avalada por los 

diputados locales. Ramírez Valtierra reveló que la impugnación presentada es porque los ciudadanos inconformes sienten 
violados sus derechos ciudadanos, "argumentan, según ellos, que los consejeros electos no tienen experiencia electoral y 

que ellos si la tienen, es lo que tendrá que analizar el tribunal". Es importante mencionar que los recursos de 
impugnación llegaron al congreso el 8 de noviembre y fueron publicados el pasado lunes en los estrados del Congreso; 

en dicho documento se observa que la inconformidad es en contra de cuatro consejeros propietarios y cinco suplentes. 

Por otro lado, el diputado local también habló sobre la instalación de la Cementera San Anita en el Valle del Mezquita', de 
la cual consideró que sin duda hay intereses personales que están impidiendo la instalación de la empresa, pues subrayó 

que al recibir en el Poder Legislativo a representantes de la misma se pudo constatar que éste es un proyecto 
sustentable, que no provocará contaminación y sí empleos directos e indirectos para las comunidades Cercanas. Ramón 

Ramírez Valtierra declaró todo lo anterior al concluir la sesión ordinaria de este martes en el recinto legislativo, en la cual, 

entre otras cosas, se aprobó reformar y adicionar diversos artículos de la Constitución Política del Estado de Hidalgo para 
bien de la sociedad. Por último, cabe mencionar que al terminar la sesión, un grupo de más de 400 personas se 

manifestaron en la Sala del Pueblo, provenientes de 12 municipios de la entidad, ciudadanos que se declararon a favor 
de la vida y dijeron no al aborto y a la eutanasia. Durante casi 10 minutos, hombres, mujeres y adolecentes que dijeron 

no pertenecer a ningún partido político ni religión alguna, gritaron la consigna: "Sí a la vida"; posteriormente, entregaron 
algunos paquetes de cartas a los diputados donde se manifiestan en contra de la iniciativa que legaliza el aborto. Los 

manifestantes fueron recibidos por la diputada Yolanda Tellería, quien les dijo que este asunto sigue en análisis en las 

comisiones del Congreso local. (Natalia López, página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Violencia fue factor de derrota, acepta PAN: Factores como la violencia, consecuencia del combate 

establecido por el presidente Felipe Calderón al crimen organizado, y la falta de una adecuada estrategia de difusión 
sobre los programas federales fueron causales por los que el Partido Acción Nacional (PAN) perdió la Presidencia de la 

República el pasado 1 de julio, revelaron resultados de la encuesta rápida que efectuó la Comisión de Evaluación y 

Mejora albiazul. El presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) panista, Gustavo Madero Muñoz, ordenó la integración 
de esta comitiva para analizar ampliamente el desempeño del partido y la actitud de la militancia durante la pasada 

contienda, pues los resultados electorales evidenciaron la necesidad de modificar estatutos, así como recuperar la 
identidad panista. Además, el CEN convocó a la depuración y actualización urgente de militantes activos y adherentes, 

mediante una presentación personal, voluntaria e individual, ya que después de los comicios fue evidente que la mayoría 

del padrón panista no acudió a las urnas. En exclusiva para La Crónica de hoy en Hidalgo, el dirigente del Comité 
Directivo Estatal del PAN, Alejandro Moreno Abud, reconoció que los gobiernos albiazules carecen de estrategias para 

difundir sus logros, además de la poca cercanía entre funcionarios y ciudadanía. “Identificamos que los gobiernos del PAN 
no saben transmitir logros, pese a que fueron muchos con Vicente Fox y Felipe Calderón, y el problema de la violencia 

fue más difundido en los medios; por otro lado consideramos la cercanía con funcionarios públicos y revisar acciones”. 
Opinó que el objetivo de la depuración del padrón no significa que la cúpula albiazul pretenda convertirse en un partido 

de élite, sino realmente incluir ciudadanos que trabajen por los principios de la derecha. “Nuestro partido va dirigido a 

quien quiera participar, que lo haga con toda libertad, pues cuando referimos que somos un partido de cuadros, no de 
masas, quiere decir que no utilizamos a la gente para no caer en el corporativismo”. Después de promover foros de 

consulta para que los miembros activos y adherentes emitieran opiniones respecto a los estatutos, cambios en los 
procesos de selección de candidatos, modificaciones en las dirigencias estatales y financiamiento, entre otras. En el sitio 

web oficial de la cúpula, esta comitiva difundió un cuestionario a fin de que los militantes emitieran sus impresiones 

respecto a los métodos para elegir candidatos, estrategias de campaña y vinculación con la sociedad. Los resultados 
demostraron la urgencia de modificar el padrón de militantes, seleccionar candidatos, organismos directivos, facultades 

de comités estatales, disciplina partidaria, vinculación con la sociedad y desempeño de funcionarios públicos. “Para cada 
rubro emitimos una propuesta, ahora la Comisión de Evaluación y Mejora elabora los nuevos estatutos, que ya 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

3 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

presentamos a los comités estatales, para que en marzo formalicemos este documento con la aprobación de la Asamblea 

Nacional”. ANÁLISIS Y PROPUESTA. En total el CEN recibió 54 mil 252 respuestas de las cuatro preguntas abiertas, 

colocadas en el sitio web del PAN, las opiniones del público apartidista, otra encuesta levantada a la gente, informes de 
comisionados con los comités estatales, así como la consulta de la Comisión de Evaluación y Mejora. Según el 

documento, Contenido y Alcance de la Reforma Estatutaria de Acción Nacional, la ciudadanía emitió diversas opiniones 
respecto a los motivos por los cuales el partido perdió la contienda electoral. Por ejemplo, a la pregunta expresa ¿Cuál 

cree usted que es la principal razón por la que PAN perdió las elecciones pasadas?, el factor más señalado para explicar 

el resultado fue la violencia que generó el combate a la delincuencia. El segundo motivo en importancia fue la 
candidata, luego el porcentaje restante divide entre quienes le atribuyen estas cuestiones al desempeño del 

gobierno, a la economía mundial y desempeño del partido. Cabe destacar que en cada estado realizaron consultas 
a la militancia, en el caso de Hidalgo planteó la desaparición de la figura de militante activo para abrir al organismo 

a toda la sociedad, así mismo promover como candidatos a panistas con trayectoria. VISIÓN AZUL DECLIVE El líder 
panista Alejandro Moreno reconoció que la estructura “desinflaría” sus filas en 20 por ciento, pues muchos abandonaron 

al partido y otros nunca estuvieron, a escala nacional el Registro Nacional de Miembros terminaría “rasurado” hasta en un 

50 por ciento. RESPUESTA Durante los comicios presidenciales 2012, el CEN panista reconoció que de mil 800 militantes 
registrados en el padrón sólo 500 mil acudieron a votar, de igual forma en las actividades de proselitismo menos de la 

mitad de afiliados promovieron a sus candidatos. PLANES Analizarán un nuevo sistema de selección de candidatos, 
mediante diálogo y reflexión al interior de los órganos en los estados o municipios, con ello evitarán “desencuentros en 

tribunales electorales” de simpatizantes inconformes por la designación de aspirantes a cargos populares. (Gabriela 

Porter, página 04) 

Crónica-Anuncia Torres que PT va solo en 2013: El mejor escenario político para el Partido del Trabajo (PT) 

durante los comicios del 2013 será contender solos, pues no compartimos la intención del PRD por formalizar alianzas 
con Acción Nacional (PAN), consideró el dirigente estatal petista, Mariano Torres L´Estrade. Luego de recorridos por 

comités municipales y pláticas con militantes, el líder del partido de la estrella confirmó que para el proceso electoral del 

próximo año apuestan por candidatos de izquierda o ciudadanos, ya que eso refleja la congruencia del PT ante el 
electorado. “Hemos reiterado que no iremos con el PAN, es extraño ver al PRD que busca al PAN para formalizar alianzas, 

nosotros no buscamos ese escenario, aunque si deciden impulsar una coalición de partidos de izquierda quizá 
participaremos, en otro modelo no lo veo posible”. Vaticinó que el próximo 7 de julio el PT obtendrá por lo menos tres 

candidaturas de mayoría. Respecto a la posibilidad de integrar a los simpatizantes de Morena a la plataforma petista del 

próximo año, Torres L´Estrade consideró factible este escenario, pues ambas agrupaciones son de izquierda y plantean 
propuestas que beneficiarían a la población. “Nos presentamos solos, con una plataforma congruente, pues somos la 

izquierda de la izquierda en el país”. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Piden desconocer a diputada Estrada y al dirigente de UFIC: Exigieron regidores perredistas de Santiago 

de Anaya que el Comité Ejecutivo Nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) desconozca a la diputada 

local Hemeregilda Estrada Díaz, así como al líder estatal de la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), 
Alejandro Hernández Ballina, por actitudes omisas respecto al supuesto problema ambiental y social que persiste en la 

región, por la instalación de la empresa Trituradora y Procesadora de Materiales Santa Anita. Ponciano Jiménez, regidor 
del sol azteca, lamentó que la legisladora ignore la situación que prevalece en el municipio y emita posturas a favor de la 

construcción de la cementera, ya que son muchas las irregularidades, desde la instalación de redes eléctricas hasta el 

impacto ambiental. En días pasados Estrada Díaz anunció que la compañía cuenta con todas las medidas y permisos para 
comenzar a operar y el equipamiento necesario para evitar daños al entorno, además desmintió que las Grutas de Xoxafi 

sufran alguna afectación a partir de los trabajos de la empresa. Sin embargo, el regidor amarillo señaló que la diputada 
desconoce el problema que afecta a tres municipios: Actopan, San Salvador y Santiago de Anaya. De igual forma, 

Telésforo Rodríguez informó que en promedio son 15 mil habitantes afectados, pues Santa Anita “engañó” a los 

ayuntamientos para que autoricen los permisos de construcción en más de 300 hectáreas. “La gente está de nuestro 
lado, pero sabemos que las autoridades municipales están compradas por la cementera, les dan despensas y materiales, 

por eso exigimos al gobernador que intervenga y evite la construcción de esta empresa”. Los afectados dieron a conocer, 
entre otras anomalías, que ninguna de las instancias como la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y 

la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) realizaron la consulta ciudadana, documento que es 
prioritario para la autorización de permisos. (Gabriela Porter, página 05) 
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Crónica-Carecen de elementos suficientes Para el secretario general del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), Marco Antonio Rico, son posturas y visiones distintas respecto al problema de Santiago de Anaya, por ello no 

repercutirá la solicitud de “desconocer” a la diputada local Hemeregilda Estrada y al líder campesino Alejandro Hernández 
Ballina. Ponciano Jiménez, regidor del sol azteca, exigió al CEN amarillo que desconozca los perfiles mencionados, debido 

a su falta de apoyo a causas sociales, así como actitudes omisas ante los problemas que persisten en esta zona. “Cada 
perfil perredista tiene derecho a expresar sus opiniones y posturas, son visiones distintas en cuanto a la empresa, lo 

cierto es que debemos revisar los reclamos de la sociedad y atender sus demandas, pero sí debo aclarar que esta 

situación en Santiago de Anaya no es un asunto que lleva el PRD como partido”. En días pasados, Hemeregilda Estrada 
Díaz precisó que la cementera cuenta con todas las medidas y permisos para operar, así como el equipamiento necesario 

para evitar daños al medio ambiente, por ello los habitantes de esta región criticaron la postura de la perredista. “No será 
mediante una acción mediática para que se proceda a la expulsión de un compañero, se requieren pruebas para que las 

presenten ante la Comisión de Garantías y exponer las razones, pero no creo que existan elementos suficientes, ya que la 

diputada está en todo su derecho de expresarse”. Pese a que en la plataforma política del PRD afirman un respaldo total 
a las causas sociales, insistió el regidor de Santiago de Anaya, “es lamentable que la diputada apoye a una empresa que 

engañó a los municipios y sus habitantes”. (Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-PT va por seguidores de Morena y López Obrador: A poco más de un mes de que inicie un proceso 

electoral más en Hidalgo, el Partido del Trabajo (PT) intenta absorber a la militancia del ex presidente de la República 

Andrés Manuel López Obrador y la organización que dirige llamada Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).  El 
líder del partido de la estrella, Mariano Torres L’estrade, adelantó a MILENIO Hidalgo que una de la estrategia para las 

próximas votaciones es captar a la militancia de Morena, organización ciudadana que no participará en elecciones locales 
de 2013, sino que podrían medirse como partido político hasta el 2015. “Invitamos a los seguidores de Morena para que 

se unan al PT en las elecciones del siguiente año, en el PT abrimos las puertas a la organización ciudadana pues Andrés 

Manuel López Obrador es un gran amigo de los petistas”, dijo.  Para Morena, luego de concluidos los 32 Congresos en 
cada uno de los estados del país, los días 19 y 20 de noviembre se realizará un Congreso Nacional donde se elegirán al 

cuerpo de Morena de 200 consejeros nacionales. En diciembre, la organización ciudadana del tabasqueño iniciará una 
campaña de afiliación y en enero del 2013 tendrán que entregar la solicitud para que Morena sea un partido político, de 

lo contrario tendrían que esperar hasta el año 2019. En este sentido, Torres L’estrade detalló que como el Movimiento de 
Regeneración Nacional participará hasta los comicios de 2015, la dirigencia estatal del PT busca que se sumen fuerzas en 

la votación a diputados locales del 7 de julio de 2013.  Como parte de la estrategia del partido de la estrella, que 

comenzó con la reunión de comités municipales hidalguenses, se plantea la opción de no conformar alianzas con otros 
partidos políticos; por lo que la dirigencia petista comenzó a buscar a sus candidatos a legisladores.  “Los candidatos 

deben ser cuadros del mismo partido, candidatos propios y también se abre la puerta a candidatos ciudadanos sin partido 
político”, dijo el presidente del PT.  De manera contundente, el líder partidista aseguró que “no habrá nada de alianzas 

con el Partido Acción Nacional (PAN) en la renovación del Congreso local que comienza con el proceso en enero próximo.  

(Misael Zavala, página 12) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Criterio-Estudia TEEH anular elección de los consejos: El proceso para renovar los Consejos de Colaboración 

Ciudadana podría ser anulados en caso de que las impugnaciones fructifiquen por comprobarse irregularidades, informó 
el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), Alejandro Habib Nicolás. El magistrado 

destacó que el TEEH estudia el juicio de protección para los derechos político-electorales de los ciudadanos que 

pretendían y no pudieron participar en la renovación y la elección de los consejos. “Este es un asunto que nunca se había 
presentado en Hidalgo, ya contamos con dos tomos de documentación de los ciudadanos que están inconformes”, 

apuntó Habib Nicolás. El juez dijo que la versión de la presidencia municipal de Pachuca también deberá ser escuchada 
“para corroborar si llevaron a cabo la convocatoria y la difundieron adecuadamente” el proceso de renovación. Habib 

Nicolás destacó que la impugnación es un asunto complejo para el tribunal. “Estaremos listos entre jueves y viernes de 
esta semana, y muy atentos en su análisis para resolverlo”. El magistrado comentó que los inconformes ya acudieron a la 

Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para solicitar la nulidad de la renovación 

de los Consejos de Participación Ciudadana, pero que ésta se declaró incompetente, “ya que existe el tribunal local” y lo 
reencauzó nuevamente a la entidad. “Anteriormente, se iban a la Sala Regional de Toluca. A raíz de 2010, se empezaron 

a reencauzar los asuntos; este tipo de asuntos es algo inédito para este tribunal”, reiteró el titular del TEEH. Habib 
recordó que los representantes elegidos por la sociedad (consejeros ciudadanos) no reciben un pago por el puesto, pues 

sólo son un enlace con la comunidad. Aunque su procedimiento de elección y de selección se asemeja al electoral, dijo, 

no es como tal. (Ommar Ayala, página 08) 
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P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Registran municipios deudas por despidos: Deudas por 33 millones de pesos mantienen actualmente 15 

ayuntamientos hidalguenses, por el despido de ex trabajadores, reconoció la secretaria del Trabajo y Previsión Social 
estatal, Mayka Ortega Eguiluz, durante su comparecencia ante el Congreso local. Explicó que al inicio de la presente 

administración estatal había deudas por 86 millones de pesos por este concepto, a la fecha existe un avance en el 

abatimiento del 62 por ciento en la solución de conflictos laborales. Para solucionar estas problemáticas la Secretaría del 
Trabajo planteó que sean los propios presidentes municipales quienes resuelvan el tema y no las áreas jurídicas. Bajo 

este contexto, señaló, podrán resolverse todas las diferencias entre los ex empleados municipales y definir los acuerdos a 
establecer entre ambas partes, de lo contrario los afectados serán los propios ayuntamientos. Consideró que los recursos 

económicos que pagan cada año los ediles por despidos injustificados en muchas ocasiones podrían ser destinados a 

mayores obras de infraestructura como agua potable y drenaje en localidades marginadas. Añadió que las presidencias 
municipales no cuentan con un catálogo de puestos de las distintas áreas administrativas, por ello se complica más esta 

situación respecto a los acuerdos que se realizan en la Junta de Conciliación y del Trabajo. El legislador Joel Nochebuena 
afirmó que cerca del 90 por ciento de los empleos en los ayuntamientos son “pago de favores” por parte de los alcaldes a 

las personas que lo apoyaron para llegar a ese cargo. Estimó que tienen “nóminas altas, producto de vicios que se dan 
administración tras administración, por lo tanto hay diferencias con los regidores de las asambleas del ayuntamiento”, 

precisó el legislador originario de la huasteca. En cuanto al tema de migración y las acciones en el rubro, Ortega Eguiluz 

informó que la STPS certifica mano de obra,  fomenta el autoempleo en tres vertientes: jardinería de residencia, pintura 
de exteriores y programas de plomería en privadas o residencias del estado. Agregó la funcionaria estatal que a escala 

nacional hay una estadística de 1 millón de familias desintegradas por la migración; pero en Hidalgo no se tienen datos 
precisos con relación a este tema. (Alberto Quintana, página 03)  

Crónica-Comparece Salomón Bulos ante Congreso hidalguense: Un presupuesto de 15 mil 967 millones de pesos 

es la propuesta que será presentada para el desarrollo de 269 obras y acciones para 2013 en Hidalgo, adelantó el 
secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT), Gerardo Salomón Bulos ante diputados locales. Explicó 

que cada uno de los proyectos fue analizado por la dependencia estatal y con base en el Plan Estatal de Desarrollo del 
gobernador Francisco Olvera. El funcionario puntualizó que a la fecha 86 por ciento de la población cuenta con agua 

potable y drenaje, para atender el 14 por ciento restante, son necesarios recursos por el orden de mil millones de pesos, 

para lograr la cobertura al 100 por ciento. Con relación a la construcción de la carretera Actopan- Atotonilco El Grande, 
afirmó que desde hace varios meses está detenida, por diversos problemas de tipo social, las personas que cuentan con 

derecho de vía solicitaron diversos apoyos, pero “esta vialidad se ha vuelto cara y compleja”; no obstante, buscará la 
estrategia para que no quede “en el olvido o abandonada”. Respecto a las obras ejecutadas en Pachuca, para el puente 

Colonias-Santa Catarina se aplican 55 millones de pesos y la conclusión será en dos meses; en el distribuidor vial 

Municipios Unidos la inversión es de 169 millones de pesos y terminará en los primeros días de enero del 2013. Sobre la 
planta de tratamiento que se edifica en Mineral de la Reforma en su primera etapa se asignaron 26 millones de pesos y 

en la segunda fase la inversión es de 16 millones de pesos. El legislador Humberto Pacheco Miralrío expuso que con base 
en el informe entregado por el gobernador fueron invertidos 57 millones de pesos en la elaboración de proyectos, lo que 

representa 40 por ciento a la amortización de la deuda pública 2012. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Destina Sedesol más de 110 mdp para apoyo en el estado: Construyó 24 mil 511 pisos firmes en 2012 la 
Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), a través del Programa para el Desarrollo de Zonas Prioritarias (PDZP), para lo 

cual destinó una inversión de 112 millones 667 mil 572 pesos. Pisos Firmes, rama del PDZP, incentiva la construcción de 
infraestructura básica para hogares, además de cambiar la distribución de servicios y mejora de vivienda. Los 50 

municipios beneficiados son básicamente de alta y media marginación, cuya población supera los 122 mil habitantes 

entre hombres y mujeres. “Se trata de modificar la calidad de vida de la gente, tenemos una gran responsabilidad, 
seguimos viviendo el bono demográfico, es claro que vienen generaciones muy extensas y por ello debemos prever su 

forma de vida”, mencionó el delegado Octaviano Liceaga Zermeño. El PDZP tiene como propósito mejorar la calidad de 
vida de la población que vive en las regiones más pobres del país, atiende a través de tres modalidades: infraestructura 

social y de servicios, mejoramiento de vivienda y apoyos complementarios. La construcción de piso de concreto 

beneficiará a 50 municipios como Metepec, San Agustín Tlaxiaca, Tasquillo, Tlaxcoapan, Tulancingo, Tula, Zimapán, 
Zacualtipán, Yahualica, San Salvador, Mineral de la Reforma, Ajacuba, Atitalaquia, Atlapexco, Atotonilco de Tula, 

Chilcuautla, El Arenal, Epazoyucan. Además Francisco I. Madero, Huichapan, Mineral del Monte, Omitlán, Progreso, San 
Agustín Metzquititlán, Emiliano Zapata, Tlanalapa, Zapotlán, Apan, Xochiatipan, Tezontepec de Aldama, Tepeji, Pachuca, 

Ixmiquilpan, Cuautepec, entre otros. (Gabriela Porter, página 10) 
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Milenio-Invisten a 23 nuevos inmortales del futbol: Veintitrés leyendas del balompié mundial fueron 

inmortalizadas en el Salón de la Fama del Futbol durante la segunda ceremonia de investidura.  Nuevamente, Pachuca se 

convirtió en el epicentro mundial del deporte más popular del universo. Los ex técnicos de la selección nacional, Javier 
Aguirre y Manuel Lapuente, el estratega campeón del mundo sub 17, Raúl “El Potro” Gutiérrez, y el artífice de la medalla 

de oro en los Juegos Olímpicos de Londres, Luis Fernando Tena, fueron los encargados de presentar a cada uno de los 
astros que vivirán eternamente en el recinto hidalguense, cuya forma representa el objeto más valioso para los amantes 

del futbol, el balón. Las hazañas de Just Fontaine, máximo anotador en una Copa del Mundo (Suecia, 1958) y mejor 

jugador francés de las últimas cinco décadas; Marco Van Basten, tres veces ganador del Balón de Oro, sumo galardón 
individual que otorga la Federación Internacional de Futbol Asociación (FIFA); Mario Alberto Kempes, campeón del 

mundo con Argentina en 1978, donde se proclamó monarca de goleo, y Dino Zoff, arquero italiano considerado uno de 
los mejores de la historia del balompié profesional, cuya actuación bajo los tres postes le dio a su país su primer 

campeonato mundial, el de España 1982, ya descansan en el recinto de los inmortales, que tiene como misión resguardar 
el legado de quienes han grabado con letras de oro su nombre en la historia del balompié. Ricardo Zamora, bicampeón 

de la liga española con el Real Madrid, y en cuyo honor se instituyó en 1959 el Trofeo Zamora que premia al guardameta 

menos goleado cada temporada; Obdulio Valera, campeón del mundo con Uruguay en Brasil 1950, principal responsable 
del “Maracanazo”; Jules Rimet, el padre de las Copas del Mundo, fallecido dirigente de la FIFA; Bobby Moore, el mejor 

defensa en la historia, y Emilio Butragueño, seis veces monarca de la Liga de las Estrellas y bicampeón de la Copa UEFA, 
completaron la legión internacional que integró a esta segunda generación de investidos.  El Buitre, primero en recibir la 

distinción, dedicó la estatuilla a la afición del Celaya, club con el que terminó su carrera profesional tras brillar con el 

Madrid. “Yo siempre he dicho que este es mi segundo país, en México yo nunca me he sentido extranjero. He recibido 
muchos premios a lo largo de mi carrera pero este es diferente y garantizo que buscaré un lugar muy especial en mi casa 

para este reconocimiento”. Just Fontaine, último investido de la noche, rompió con el protocolo y se llevó la ovación de 
los cerca de 2 mil asistentes: “Creo que es más fácil hacer un gol que un discurso”, dijo, al tiempo que recordó que 

cuando recibió la noticia de su incursión al Salón de la Fama, descubrió que Pachuca, la sede de este recinto, es la cuna 
del futbol en México. Después remembró el final de su trayectoria profesional: “Tuve una lesión en 1960, doble fractura 

de tibia y peroné. Seis meses después volví a jugar y de nuevo me volví a fracturar, por eso mi carrera terminó. Hubiera 

preferido jugar cinco años más que tener el récord de goles en Copas del Mundo”. A pesar de recordar ese trago amargo 
en su vida, se dio tiempo para compartir a las nuevas generaciones de delanteros el secreto para marcar goles: “Es muy 

sencillo, hay que tirar justo, en el momento justo”. En el terreno nacional, Cristóbal Ortega, el eterno americanista, quien 
defendió la casaca azulcrema durante 17 años; Manuel Negrete, autor de uno de los goles más bellos en campeonatos 

mundiales; Luis Roberto Alves Zague, quien ostenta el título de goleador histórico del América; Alex Aguinaga, 

tricampeón de liga con el Necaxa, y Benjamín Galindo, quien alzó la corona del balompié mexicano con Guadalajara, 
Santos, Cruz Azul y Pachuca, también resguardaron su nombre en el Salón de la Fama del Futbol Nacional e 

Internacional. Luis “El Matador” Hernández, jugador mexicano con más goles en Copas del Mundo, y Carlos Hermosillo, 
tercer máximo goleador en primera división, sólo por debajo de José Saturnino Cardoso y Evanivaldo Castro “Cabinho”, 

también fueron partícipes de esta ceremonia. “Es un gran reconocimiento con el que podré sembrar un legado para mis 

hijos y mis nietos a través del futbol”, dijo Hermosillo, cuya anotación hace quince años le dio su último título a la 
Máquina Celeste. Los únicos que no asistieron al evento fueron el delantero holandés Marco Van Basten y el cancerbero 

italiano Dino Zoff; sin embargo, enviaron un mensaje en video en el que se dijeron honrados de integrar este selecto 
grupo de ex futbolistas y personajes ligados al futbol, que también integran leyendas como Edson Arantes do Nacimento 

Pelé, Diego Armando Maradona, Hugo Sánchez, Johan Cruyff, Antonio “La Tota” Carbajal, Alfredo Di Stefano, Jorge 
Campos, Eusebio, Michel Platiní, entre otros.  Decanos En calidad de decano, Fernando Marcos, quien fuera futbolista, 

árbitro, entrenador, dirigente y periodista especializado en cobertura deportiva, también ingresó al Salón de la Fama. 

Como locutor y presentador de televisión, Márquez cubrió 11 mundiales y 14 justas veraniegas. “El Trompo” Carreño, 
autor del primer gol para México en Juegos Olímpicos y del primer tanto en Uruguay 1930, recibió un lugar en el recinto 

de los inmortales del futbol. José Antonio Roca, bicampeón con el Zacatepec y tres veces integrante de la selección 
nacional como jugador, y entrenador de del Tri en Argentina 1978, fue el último en ingresar en calidad de decano. En 

2013 será investida la primera mujer futbolística, anunciaron.  (Axel Chávez, página 06) 

Uno más uno-Manuel Mayorga no tolerará corrupción en Cereso Pachuca: José Manuel Mayorga Sánchez, 
director general de Prevención y Reinserción Social de Hidalgo, fue enfático en señalar que no va a tolerar ningún acto de 

corrupción en el penal de Pachuca. Destacó que tiene instrucciones del gobernador del estado, José Francisco Olvera 
Ruiz, así como del secretario de Seguridad Pública, Damián Canales Mena, para que se investigue cualquier anomalía en 

el interior del Cereso de la capital hidalguense. Esto, tras la publicación en este diario de diversas denuncias de familiares 

de los presos en torno a que son objeto de extorsiones por parte del director de la cárcel, Román Mendoza, y de los 
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guardias encargados de la seguridad, entre ellas exigir cuotas de 197 pesos para la compra de pintura, agua, gas y por 

"hospedaje" en celdas aisladas, entre otras cosas. Luego de ponerse a las órdenes de los familiares de los reos, Mayorga 

Sánchez les pidió que con toda la confianza se acerquen a él para que le informen de todas las irregularidades que hay 
en el centro penitenciario, garantizando que sus identidades serán mantenidas en el anonimato y que se procederá 

penalmente contra los funcionarios corruptos. No obstante, se le dijo que los familiares de los reos han manifestado 
temerle a él también, a lo que contestó que el temor era injustificado, toda vez que había recibido la instrucción directa 

del gobernador Francisco Olvera Ruiz de acabar con los actos de corrupción que hay en el penal. Comentó que cuando 

realiza inspecciones al penal, lo hace sin la compañía del director ni de los custodios. "Sin ninguna clase de seguridad 
porque yo estoy consciente de mi comportamiento. Además es la única forma de hacer que los internos se acerquen a 

platicar conmigo y puedan hablar con libertad" En el caso de "Paola" -nombre ficticio de una joven familiar de un reo que 
asegura es obligada a prostituirse por algunos custodios a cambio de que su padre no sea objeto de una agresión- José 

Manuel Mayorga garantizó que el interno no será objeto de ningún acto de represalia si la mujer decide señalar a los 
guardias que la han prostituido. "Garantizo que no le va a ocurrir nada después de que la muchacha haga la denuncia", 

subrayó. Sobre esta oferta, "Paola", "Elsa A" "Liliana H" y otras mujeres familiares de reos, coincidieron en señalar que la 

van a evaluar. "Vamos a ver cuáles pueden ser los mecanismos para reunirnos con él, aunque la verdad seguimos con el 
temor de que les pueda pasar algo a nuestros familiares, no en el corto plazo, sino ya cuando pase algún tiempo y estos 

temas se olviden", dijo "Elsa A". Rehabilitación de reos Cuestionado sobre cuáles eran los programas de rehabilitación 
que tanto las autoridades del Cereso de Pachuca como la Dirección General de Readaptación Social han emprendido para 

combatir la adición a las drogas, Mayorga Sánchez anunció que se va a poner en operación uno a través de un consejo 

técnico integrado por especialistas en psicología, psiquiatría y otras aéreas. Reconoció que hasta el momento no hay 
ningún censo para conocer cuántos de los cerca de dos mil reos son adictos a drogas, aunque dijo que las "monas" - 

pedazos o bolas de tela impregnados con thiner- eran "comunes" en el penal en aquellos reos que trabajan en talleres, 
como el de carpintería-, en donde se usan algunos barnices. Finalmente, felicitó a este diario de dar voz a los familiares 

de los reos, a los que pidió que se le acerquen para hacer las denuncias. "No hace falta que nos veamos en la oficina, me 
llaman por teléfono, nos quedamos de ver en algún lugar y allí platicamos", reiteró. (Juan Ricardo Montoya, página 

03) 

Criterio-Preocupa quema de químicos en Tepeji: La destrucción de 400 toneladas de precursores químicos en una 
empresa asentada en Tepeji del Río puso en alerta a las autoridades locales y a grupos ambientalistas por los posibles 

riesgos colaterales. Luego de la experiencia que vivieron por la fuga de gas LP provocada por la ordeña de uno de los 

tantos ductos que cruza el municipio, la noticia del traslado de Chiapas a Hidalgo de material utilizados en la elaboración 
de drogas sintéticas para su eliminación encendió la alerta en la demarcación. Y es que la incertidumbre por la 

contingencia que paralizó la vida productiva de la cabecera municipal todavía está presente, aseguró el alcalde Fernando 
Miranda Torres. Marco Antonio Moreno Gaytán, líder de la Sociedad Ecologista Hidalguense (Sehi), presumió que la 

destrucción de toneladas de químicos se realizó en las instalaciones de Simari, empresa que cuenta con permisos de la 

Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) para este proceso. De ser ésta la empresa contratada, el 
activista consideró que la medida fue inapropiada, pues la planta tiene más de 20 años de funcionamiento y aún no ha 

renovado su equipo. La noche del lunes, la Procuraduría General de la República (PGR) emitió un boletín en el que 
informa del traslado, en 18 tráileres, de 400 toneladas de precursores químicos, químicos esenciales y psicotrópicos 

fuertemente resguardos por policías federales y personal castrense para su destrucción. Estos productos fueron 
decomisados en la frontera sur y resguardados en las instalaciones de la PGR Chiapas desde agosto de 2011. Moreno 

Gaytán advirtió que las autoridades deben tomar medidas preventivas, debido a que las emanaciones a la atmósfera por 

la quema de productos químicos, como los precursores que se usan para la elaboración de drogas, significan un riesgo 
latente. El ambientalista reiteró que que las instalaciones de Simari al menos tienen dos décadas funcionando, y no ha 

destacado por la calidad y control en el manejo de productos riesgosos, dijo. Y es que, recordó, la fábrica ya fue objeto 
de una manifestación y cierre simbólico de sus instalaciones, pues en los patios del inmueble se observaba material 

tóxico vertido en el piso. De acuerdo con el banco de datos de la Sehi, la capacidad instalada de Simari es de 20 

toneladas diarias, por lo que para destruir el cargamento proveniente de Chiapas serían necesarios al menos 20 días de 
funcionamiento, lo que representaría un doble riesgo para Tepeji del Río, dijo. Al concluir los procesos de destrucción, 

explicó, la maquinaria requiere tiempo de reposo para enfriarse y evitar fugas. Además, advirtió que las emanaciones a la 
atmósfera son dañinas por la naturaleza de los productos químicos. “Estos precursores producen gases tóxicos que al 

acumularse por su constante emisión sí pueden causar daños a la salud de los vecinos de la zona industrial de Tepeji del 
Río”, añadió. Moreno explicó que el corredor industrial Tula-Vito-Apasco es considerado uno de los entornos productivos 

más viejos del país, lo que se traduce en un mayor potencial contaminante. El activista urgió a que la Procuraduría 

Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Semarnat realicen una inspección minuciosa de los procesos productivos 
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en las empresas asentadas en ese corredor para limpiar la zona más contaminada de México. (Jorge Martínez, página 

04) 

Criterio-Pedirán prestado al BID para el Tuzobús: El gobierno de Hidalgo estudia la posibilidad de acudir al 
financiamiento del Banco Interamericano para el Desarrollo (BID) para completar el costo de la instalación de la primera 

ruta del Tuzobús. Gerardo Alberto Salomón Bulos, secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Te-rritorial, informó que 

el costo de la fase inicial asciende a 700 millones de pesos. Actualmente, el gobierno cuenta con 157 millones de pesos 
etiquetados para el proyecto. El funcionario señaló que la Secretaría de Administración y Finanzas analiza, como hiciera la 

colombiana Trasmilenio, la posibilidad de que el Tuzobús sea financiado, en parte, por el BID, pues se estima la creación 
de cuatro rutas. Salomón Bulos adelantó que el plan de transporte público se encuentra en una fase de reorganización, 

pues el proyecto original, que se ha desarrollado durante 2012, sufrió modificaciones luego de la visita de funcionarios y 
el gobernador por Colombia. El secretario aseguró que el Tuzobús no afectará a dueños de taxis, camiones ni choferes, 

pues acotó que ya se trabaja “en una propuesta integral” de cuatro rutas. ESTIMAN LOTES IRREGULARES En su 

comparecencia ante el Congreso local, Salomón Bulos informó que la secretaría a su cargo estima que cerca de 80 mil 
lotes o asentamientos en Hidalgo son irregulares. Se ubican principalmente en Tizayuca, Pachuca, La Reforma y otros 

municipios conurbados, dijo. (Miriam Avilés, página 06) 

El Independiente-Registra Hidalgo más de 80 mil predios irregulares: Gobierno de Hidalgo cuantifica más de 80 
mil asentamientos humanos irregulares, situación que dificulta ordenar el crecimiento urbano y distribución de servicios 

públicos. “Tenemos todo un ejército de personas que revisan, supervisan y localizan todos estos predios irregulares, 
aunque no es fácil”, admitió el secretario de Obras Públicas Gerardo Salomón Bulos en comparecencia ante diputados 

locales. Dijo que es lamentable encontrar terrenos o propiedades a la venta, los cuales son adquiridos sin ninguna 
certeza jurídica. Van contra mafias Explicó que la SOPOT emprendió acciones legales contra fraccionadores con objetivo 

de “parar esto y llevar ante la justicia a quienes de manera clandestina y amafiada, engañaron a compradores”. 

Reconoció que para gobierno es complicado detectar estos negocios que ocurren con mayor frecuencia en zona 
metropolitana de Pachuca, ya que los contratos son realizados entre particulares. “Esta situación complica el crecimiento 

ordenado y la distribución de recursos, porque (fraccionadores) ofrecen lotes fuera de cualquier plan. Al momento que 
hay población asentada la demanda es obvia.” Para el funcionario es común que las personas que tienen una parcela 

dividan de manera irregular para construir nuevas viviendas y “mientras haya oferta y demanda esto seguirá”. Solo 4 

municipios con PDU Salomón Bulos informó que solo cuatro municipios cuentan con sus respectivos planes de desarrollo 
urbano (PDU), que dificulta ordenar el crecimiento de localidades. “Es responsabilidad de los ayuntamientos tomar 

iniciativa y gestionar los recursos necesarios para elaborar estos planes. En medida que completemos estos documentos 
daremos crecimiento sustentable a localidades.” El titular de la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial 

(SOPOT), señaló que en ocasiones las organizaciones sociales rebasan los límites de legalidad en busca de beneficios 
para agremiados. “Hemos visto que gobierno también tiene mano dura y realizó desalojos. Entendemos que el primer 

afectado es el usuario del lote, pero tenemos que defender a los legítimos dueños.” Lo mejor en estos casos, indicó, es 

que todas esas organizaciones tengan diálogo con gobierno para conocer sus necesidades y analizar cómo pueden 
abonar. Dueños de predios irregulares carecen de certeza jurídica Solo cuatro municipios cuentan con planes de 

desarrollo urbano Si compra un inmueble, acredite estatus jurídico: Bulos. (Gerardo Neria, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-Pachuqueños podrían pagar más de predial: Tras la modernización catastral que realizó la 

Presidencia Municipal de Pachuca recientemente, el siguiente año algunos ciudadanos podrían pagar más de  predial, de 

acuerdo a los metros cuadrados que tengan de construcción los ciudadanos, adelantó el alcalde, Eleazar García Sánchez. 
Por lo anterior, anunció que en los siguientes días y hasta que termine el año, el Ayuntamiento iniciará una campaña de 

sensibilización dirigida a todos los pachuqueños a fin de que conozcan el motivo por el cual llegó a incrementar su 
predial. Reiteró que el incremento de los metros cuadrados “es en función del análisis que se hizo sobre los vuelos que se 

hicieron en la ciudad y también en campo para verificar el metraje de todas las propiedades de los ciudadanos”. García 

Sánchez mencionó que la difusión de esta modernización catastral se realizará a través de los medios de comunicación 
con el único propósito de que la población tenga bien claro que “no es un incremento al predial”. De esta manera, el edil 

pachuqueño sentenció que “quien realmente tenga reportado lo que tiene y no ha hecho una modificación sin dar aviso a 
la autoridad seguirá pagando lo mismo, pero si alguien hizo cambios sin avisar o desde un inicio está pagando  algo que 

es irreal, pues seguramente tendrá una modificación en su monto”. Ante esta situación, el presidente municipal invitó a la 
población en general a regularizar su pago de predial, cumplir con sus obligaciones y evitar sanciones, pues con el pago 

de este impuesto es como el Ayuntamiento  sigue brindando servicios en beneficio de la ciudadanía. Precisó que los 

descuentos para los primeros meses de pago puntual seguirán, pues estos son por ley.  Lo anterior lo declaró Eleazar 
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García Sánchez al concluir la XX sesión ordinaria del Ayuntamiento de Pachuca, en la cual se aprobó, por unanimidad, la 

propuesta de reforma y adición referente a disposiciones al decreto de creación del órgano descentralizado denominado 

Instituto Municipal del Deporte del Municipio. En esta misma sesión, en asuntos generales, la regidora Roxana 
Montealegre pidió que la coordinadora de la Comisión de Participación Ciudadana, Cecilia Pérez,  rinda un informe sobre 

cómo se han desarrollado las elecciones de los presidentes de los Consejos de Colaboración Ciudadana, pues aseguró 
que en muchas ha habido irregularidades que se han pasado por alto y en la comisión hay mayoriteo. Esta declaración 

generó un debate importante entre los regidores de diferentes fracciones, donde se acusó de compra de votos, 

despliegue de recursos a favor de una u otra planilla, entre otras cosas; sin embargo, todos coincidieron en que serán las 
autoridades correspondientes quienes definan estas violaciones, mientras que los regidores sólo deben trabajar en favor 

de la ciudadanía. (Natalia López, página 03) 

Síntesis-Buscan regularizar pagos de predial: En Pachuca se realizará una campaña informativa sobre la 

modernización del impuesto predial a fin de que la ciudadanía esté consciente que no se incrementa este pago, sino que 

se cobrará una cantidad real por la construcción de cada propiedad.  El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García 
Sánchez, informó que esta campaña será para que las personas tomen conciencia de que el monto de su pago predial se 

puede incrementar si es que no han realizado una regularización de sus predios ante el ayuntamiento.  "Viene una 
campaña importante de sensibilización del programa de modernización catastral, es un tema complicado porque cuando 

tocan a nuestro bolsillo, pero también tenemos que pagar lo que nos toca y ser justos. Aquí no es que suba el predial 

sino que los metros que se tengan, serán lo que se deban cobrar".  Aclaró que estos posibles incrementos son en función 
de los vuelos aéreos que se realizaron durante este año, y también de las visitas a los predios para comprobar el metraje 

de construcción a fin de deducir quienes no han informado al ayuntamiento sobre nuevas construcciones.  "Queremos 
que los ciudadanos empiecen al realizar su pago, estén conscientes de que sí hay alguna modificación verifiquen sus 

metros cuadrados, si hay algún incremento en el monto, es porque hubo un aumento en sus metros cuadrados de 
construcción".  Por lo anterior, el alcalde hizo una invitación a todos los ciudadanos a que regularicen su pago predial 

respecto al incrementó de construcciones ya que una vez que comience enero, el ayuntamiento tiene la facultad, incluso 

de cobrar por cinco años atrasados.  "También queremos que se regularicen porque detectando eso, nosotros tenemos la 
facultad de inclusive poder cobrar cinco años atrás, entonces queremos evitar esa sanción, los descuentos de los 

primeros tres meses del año seguirán aplicándose, invitamos a los ciudadanos a que cumplan sus obligaciones". (Tania 
Monroy, página 02) 

Crónica-Refrenda ayuntamiento compromiso con deporte: Integrantes de la Asamblea Municipal de Pachuca 

aprobaron, por unanimidad de votos, el decreto que permite la creación del Instituto Municipal del Deporte, con lo cual, 
coincidieron, “se dará certeza jurídica y legal al rubro deportivo”. El alcalde, Eleazar García, señaló que resultaba 

indispensable que un área de interés e importancia como la deportiva contara con mayor certeza de operación. Destacó 
que para la toma de determinaciones que llevarán una mejora sustancial a los pachuqueños, es preciso contar con el 

consenso y la aprobación de los integrantes de la asamblea, sólo así será posible “conformar un Pachuca diferente”. 

Finalmente, el edil sostuvo que las instituciones demandaban que les otorgara el valor que realmente les corresponde, 
para que de esa forma el trabajo realizado en torno a ellas ofrezca en el corto plazo más y mejores resultados a favor de 

los habitantes de la capital del estado. (Milton Cortes, página 21) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Liga foto a mando y secuestradores: Gracias a una fotografía mostrada en REFORMA por una víctima de 

secuestro, ayer se identificó al comandante de la Procuraduría del DF Julio Sánchez Iturbe como quien intentó sobornarla 

para que se desistiera de reconocer a sus plagiarios. Este periódico publicó el domingo la historia de Martha Reyes, una 
mexiquense que en 2008 fue secuestrada durante dos semanas en Nuevo Laredo por presuntos integrantes de Los Zetas. 

Al ser liberada, la mujer intentó denunciar el plagio, pero se topó con diversas irregularidades. Una de ellas fue el 
soborno que le ofreció en el aeropuerto del DF, donde la citó, el hoy comandante en activo, primero de 50 mil pesos, y 

después, un cheque en blanco, para que ella no identificara a sus presuntos secuestradores. En su relato a REFORMA, la 

mujer mostró una fotografía de Sánchez Iturbe, quien desde el 2007 labora en la Procuraduría de Justicia capitalina. Tras 
observar la imagen, mandos de la Policía de Investigación confirmaron a REFORMA que Sánchez Iturbe trabaja en la 

corporación (el dicho consta en grabaciones, aunque se reserva la identidad del informante). "Salió hace años de la 
Policía y cuando (Ricardo) McGregor llegó como jefe del Estado Mayor (regresó y) fue nombrado director de Inteligencia. 

Ahí estuvo unos dos años; actualmente está en la Fiscalía Antinarcomenudeo. Es uno de los comandantes que se encarga 
de los operativos en los puntos de venta de droga", dijo la fuente. La Fiscalía Antinarcomenudeo, que encabeza Marcela 

García Torres, fue creada en agosto y, desde entonces, al igual que en el caso de los integrantes de la Fiscalía 

Antisecuestros, los accesos a la base de datos de sus agentes fueron restringidos. No obstante, en la nómina pública más 
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reciente de la PGJDF, de septiembre de 2012, Sánchez Iturbe aparece como jefe de grupo de la Policía de Investigación 

con un salario bruto mensual de 16 mil 836 pesos. Antes de llegar al área antinarcóticos, estuvo adscrito al área de 

Análisis Procesal bajo las órdenes de Hermenegildo Lugo. En la historia publicada el domingo, Martha Reyes cuenta que, 
tras la captura de tres de sus presuntos secuestradores, la citaron en la PGR para reconocerlos, pero, antes de acudir, un 

abogado al que no conocía le propuso el encuentro con Sánchez, quien intentó sobornarla. Pide apoyo por hijo 
secuestrado El empresario español José Luis Crespo espera desde hace más de 10 meses el regreso de su hijo 

secuestrado. En una carta pidió ayuda al Presidente Felipe Calderón e hizo un llamado a los plagiarios para que se 

comuniquen con él. El 4 de febrero, su hijo, de 36 años, fue secuestrado en Nayarit. Los captores exigieron 8 millones de 
pesos. Crespo trató de negociar y ofreció 520 mil pesos, que fue lo que pudo reunir. A cambio, recibió una oreja de su 

hijo. Acudió a la 13 Zona Militar, pero el General Jorge Alonso Campos lo canalizó con el subprocurador de Nayarit, Édgar 
Veytia, quien le sugirió incrementar el ofrecimiento de rescate. Hace 5 meses denunció en la PGR, pero tampoco ha 

obtenido respuesta. (redacción, primera plana) 

Excélsior-Rechaza SHCP deuda excesiva; ha sido bien manejada, asegura: La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) rechazó que el gobierno federal herede al próximo Presidente una deuda excesiva, como acusó el senador 

del PRI David Penchyna. El subsecretario de la dependencia federal, Gerardo Rodríguez Regordosa, afirmó que la deuda 
del país se ha manejado de manera responsable durante los últimos 15 años, después de la crisis de 1994-1995. Este 

diario informó ayer  que Penchyna alertó que México tiene una deuda por encima de lo recomendado por el Fondo 

Monetario Internacional (FMI). En entrevista con Excélsior, Rodríguez Regordosa señaló que “claramente en México la 
deuda está por debajo de esos niveles; pero muy importante: la deuda está contratada a plazos muy largos”. Expuso que 

el nivel absoluto de la deuda pública, medido por la deuda del gobierno federal, está “arribita” del 25% del PIB. “Está 
muy por debajo de las cifras comparables de otros países. El promedio de economías desarrolladas de la OCDE 

(Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos) está en niveles más bien cercanos a 100% (del PIB)”. 
“Deuda, debajo del estándar mundial” Gerardo Rodríguez Regordosa, subsecretario de Hacienda Admite que 
la deuda federal sí creció, pero corrige al senador penchyna, al ubicarla en 26% del pib, y no en 42%, como asegura el 
priista. Atribuye el alza a la reforma del ISSSTE y otros gastos. Gerardo Rodríguez Regordosa, subsecretario de Hacienda 
y Crédito Público, rechazó que el actual gobierno haya endeudado al país de forma irresponsable, como lo señaló ayer el 

senador priista David Penchyna. Explicó que la deuda como porcentaje del producto interno bruto (PIB) sí ha tenido un 
ligero incremento debido a la reforma del ISSSTE, así como por el gasto en el estímulo fiscal del gobierno, que llevaron el 

endeudamiento del gobierno federal de 18.4 puntos del PIB en 2006 a 26% del PIB actual. Pero “quitando el incremento 

por la deuda del ISSSTE y la resultante del estímulo contracíclico, hubiéramos tenido un nivel de endeudamiento 
relativamente estable como porcentaje de la economía; yo creo que la deuda ha destacado más bien por el buen manejo 

de los últimos 15 años, después de la crisis de 1994 y 1995”, respondió. “Y la deuda ampliada, que hoy es 35.77% del 
PIB, en 2006 estaba en 29.09 puntos del PIB. El saldo de la deuda es aprobada por el Congreso y es baja, ya que ha sido 

bien manejada y bien gestionada”, precisó Rodríguez Regordosa. Respondió que para el cierre del año se estima que la 

deuda cerrará por el mismo nivel que tiene actualmente. “La historia de la deuda pública en México en los últimos 15 
años, sobre todo después del problema de 1994 y 1995, es una gran historia de éxito. Pasamos de no tener siquiera 

acceso a financiamiento en los mercados a desarrollar un menú muy amplio; para que el gobierno pudiera financiarse en 
distintos plazos y monedas, además con costos históricamente bajos”, abundó. El nivel absoluto de la deuda pública 

medido por la deuda del gobierno federal, arribita de 25 por ciento del PIB, “está muy por debajo de las cifras 
comparables de otros países. El promedio de economías desarrolladas de la OCDE está en niveles cercanos a 100% (del 

PIB). “Son cifras sí de preocupación las de algunos países como Japón, con niveles cercanos a 200 por ciento del PIB; ahí 

sí las finanzas públicas están en una trayectoria insostenible. “Aquí en México se ha anclado la posibilidad de crecimiento 
de la deuda con la aprobación de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria en 2006, que obliga a un 

presupuesto balanceado”, precisó. “Aun si uno incrementara el saldo para incorporar todos los componentes fuera de 
balance que tiene, tanto la deuda del IPAB, como la deuda asociada al rescate carretero, la de las entidades públicas, los 

Pidiregas, etcétera, llegamos apenas a 35 o 36 puntos del PIB, considerando los componentes no presupuestarios. Y sólo 

en la parte del gobierno federal estamos en 25 o 26 puntos del PIB. Esta deuda sigue siendo muy por debajo de los 
estándares internacionales.” “Disminuyó el costo financiero” Al preguntársele sobre la afirmación del priista David 

Penchyna, quien estima que la deuda total, incluida la de organismos bajo control directo presupuestario, representa 
42.3% del PIB, respondió que esto estaría incorporado en el saldo histórico de los Requerimientos Financieros del Sector 

Público, y la cifra oficial de deuda ampliada es de 35.77 por ciento del PIB. Rodríguez Regordosa explicó que el Fondo 
Monetario Internacional ha hecho algunos ejercicios de sostenibilidad de deuda en 2011 y 2012 y apunta que hay que 

tener cuidado cuando la deuda de economías emergentes está por arriba de 60% del PIB, llegando inclusive a cifras de 

77% del PIB, y hay que tener cuidado en que la deuda no se ponga en una trayectoria insostenible. “Claramente en 
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México la deuda está por debajo de esos niveles, pero muy importante: la deuda está contratada a plazos muy largos. El 

plazo promedio de la deuda interna está a 7.5 años, muy por encima de 6.5 o siete años, que es el promedio de la OCDE, 

y muy por encima de donde estaba en el año 2000, que era de 1.5 años”, abundó. “Pero también la deuda está 
contratada en términos muy convenientes desde el punto de vista de costo. Hemos visto una disminución muy 

importante en el costo financiero de la deuda pública. El porcentaje de presupuesto que se destina a pagar los intereses 
de la deuda más o menos se ha reducido a la mitad; de estar en 16% en 2000 estamos alrededor de 7.5% , lo cual 

quiere decir que hoy se consume la mitad de todo el presupuesto que se destinaba a pagar la deuda, lo cual nos ha 

permitido liberar recursos para destinarlos a otros programas prioritarios.” Precisó que la deuda sí se ha incrementado en 
los últimos años por dos conceptos. Uno es por la reforma al régimen de pensiones de la población afiliada al ISSSTE, 

que implicó el reconocimiento, por una sola vez, de todos los pasivos pensionarios devengados por 2.4 puntos del PIB 
que se sumaron al saldo de la deuda del gobierno y también por el estímulo contracíclico que aprobó el Congreso para el 

Presupuesto 2010 que ha venido disminuyendo desde 0.7% del PIB y estamos en 0.4, con la estrategia de mediano 
plazo, para que en 2013 ese déficit contracíclico llegue a cero. “Hoy la deuda pública en México es un elemento más bien 

de fortaleza en las finanzas públicas y de la política económica, más que un elemento de vulnerabilidad, como lo fue a lo 

largo de muchos años, sobre todo en los ochenta, que nos llevaron a reestructuras y negociaciones, que concluyeron con 
el Plan Brady, a finales de los 80”, resaltó. Por otro lado dijo que la deuda de los estados en general no es un problema 

ya que representa 2.7% del PIB, salvo en algunos que abusaron y cometieron actos ilegales para elevar la deuda de 
manera muy acelerada, en donde hay funcionarios estatales prófugos de la justicia, y que algunos funcionarios federales, 

que coadyuvaron en estas acciones, ya están presos. Rodríguez Regordosa recomendó que para los próximos años, “lo 

sano y saludable será mantener la deuda en niveles sostenibles y que no se dispare como porcentaje del PIB. “De la 
deuda total del país, 80% son pasivos internos y 20% es deuda externa. Y de la deuda foránea, 80% está contratada en 

dólares y 20% en otras monedas”, precisó. Con el agua al cuello A partir del 17 de agosto pasado, este diario publicó 
una serie de reportajes que daban cuenta del nivel de las deudas en estados y municipios: Las crisis financieras 

municipales empujan a los gobiernos locales a cerrar oficinas de manera temporal, otorgar vacaciones obligatorias a 
burócratas, dejar de pagar servicios como agua o luz y hasta a vender edificios. Es el caso del municipio de Mulegé, Baja 

California Sur, donde su alcalde, Guillermo Santillán Meza, puso a la venta el edificio donde se encontraban las oficinas 

de la Aduana, Migración y el Juzgado Mixto, en Santa Rosalía, cabecera del municipio. El ayuntamiento espera obtener 
6.5 millones de pesos para pagar salarios a los mil 500 empleados que tiene. Santillán Meza explicó que Mulegé tiene una 

deuda de 157 millones de pesos. La deuda de los cinco ayuntamientos de Baja California Sur (Mulegé, Loreto, Comondú, 
La Paz y Los Cabos) con instituciones públicas, bancos, proveedores y ex trabajadores supera mil 500 millones de pesos. 

En Erongarícuaro, Michoacán, se cerraron las oficinas entre el 16 y el 31 de julio de 2012 por falta de recursos. Asimismo, 

las oficinas de Yuriria, Guanajuato, no han cerrado porque el gobierno estatal les ofreció 700 mil pesos para cubrir la 
nómina. Tuvo que despedir a 100 empleados para afrontar la crisis. En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, la falta de dinero para 

comprar combustible obligó a disminuir las horas de los patrullajes policiacos. El 26 de junio, la ciudad se quedó sin 
efectivos policiacos. (Felipe Gazcón, primera plana) 

La Jornada-El orbe, al borde de la recesión: Guillermo Ortiz: El mundo se encuentra al borde de una recesión global 

si demócratas y republicanos no se ponen de acuerdo en el Congreso para resolver el déficit fiscal de Estados Unidos; la 
economía de ese país caería 4 por ciento y, dada la fragilidad de la recuperación en otros países, el mundo sería 

arrastrado a un entorno recesionario, advirtió Guillermo Ortiz Martínez, presidente del grupo financiero Banorte-Ixe. 
Nadie está en condiciones de resistir esto: si hay una recesión mundial, México se verá afectado igual que el resto del 

mundo, dijo tras participar en el Encuentro Mundial de Banca de la International Chamber of Commerce México. En 

entrevista, Ortiz Martínez habló de los efectos sobre México del llamado abismo fiscal de Estados Unidos. “De corto plazo, 
es el principal problema que afecta no sólo a Estados Unidos sino a la economía mundial. De acuerdo con el 

Congressional Market Office –una oficina de evaluación económica dependiente del Congreso estadunidense, no del 
Ejecutivo–, el llamado abismo fiscal quiere decir que si no se adoptan acuerdos o medidas, entran automáticamente 

recortes al gasto por alrededor de 650 mil millones de dólares, lo cual, de acuerdo con esa agencia, implicaría un impacto 

sobre la actividad económica de menos 4 por ciento. “Esto significa que inexorablemente la economía americana entraría 
en una recesión y, dada la fragilidad de la recuperación en otros países –Europa está en recesión, Japón también tuvo 

crecimientos negativos del producto interno bruto (PIB) en el último trimestre, etcétera–, el orbe sería arrastrado a un 
entorno recesionario. Así que, obviamente, los ojos del mundo están puestos en esta negociación; es un tema político y 

ya veremos qué pasa. Creo que un aspecto importante que no se ha medido suficientemente es que el hecho de que 
estas negociaciones se prolonguen durante semanas e incluso hasta inicios del próximo año, puede influir fuertemente en 

la confianza en los mercados y tener consecuencias negativas para el mundo. Lo mejor que le puede pasar a Estados 

Unidos y al orbe es que se pongan de acuerdo rápido republicanos y demócratas. –¿Existe mayor vulnerabilidad de 
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México por el cambio de gobierno? –No hay ninguna vulnerabilidad. Creo que el cambio de gobierno se está dando de 

manera muy ordenada e incluso durante el periodo electoral no hubo sobresaltos financieros; así que no tengo ninguna 

preocupación por eso. (Víctor Cardoso, primera plana) 

Criterio-Avalan en el Senado la reforma laboral en lo general PRI y PAN: El Senado aprobó, en lo general, la 

segunda iniciativa preferente del presidente Felipe Calderón, que contiene la reforma laboral. Los cambios a la Ley 

Federal del Trabajo fueron avalados por 99 votos a favor de los senadores del PRI, PAN, PVEM y Nueva Alianza, frente a 
28 votos en contra de los senadores del PRD, PT y Movimiento Ciudadano. La votación se registró luego de un debate en 

el que los legisladores de izquierda descalificaron el contenido de la reforma por considerar que beneficia a los patrones y 
perjudica a los trabajadores al eliminar buena parte de sus derechos laborales. El senador del PRD Alejandro Encinas 

consideró que la reforma es el peor agravio que ha sufrido la clase trabajadora desde 1917. “Los trabajadores viven hoy 
el peor de sus días. Esta es la primera reforma con un verdadero contenido de clase. Una reforma que beneficia a unos 

cuantos y lastima a las mayorías”, condenó. “¡Qué lástima que este Congreso se incline plenamente ante el poder del 

dinero! ¡Qué poca memoria tienen! En aras de la modernidad se están conculcando los derechos de los trabajadores”. 
Encinas criticó directamente la conducta del PAN en la Cámara de Diputados, a cuyos integrantes comparó con borregos 

que son guiados por el coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones. “Lamento que el PAN en la Cámara de Diputados no 
haya honrado su palabra. Parece que el coordinador del PRI pastorea un rebaño que va más allá de su bancada. Bueno, 

ya en el Senado los pastoreaba”, señaló Encinas. La senadora perredista Alejandra Barrales acusó al PRI de sólo defender 

a empresarios y a algunos líderes sindicales. “Ni siquiera sigue siendo el PRI de antes, no siguen siendo siquiera el viejo 
PRI, porque el viejo PRI defendía a los trabajadores y este nuevo PRI sólo defiende a unos empresarios y a seudo líderes 

sindicales”, dijo. Durante la discusión en el Pleno del Senado, la perredista reiteró que su bancada votaría en contra de 
este dictamen y seguirá trabajando para defender a los trabajadores. “La Cámara de Diputados, los legisladores del PRI 

en la Cámara de Diputados se encargaron de que los trabajadores no pudieran defenderse. Lo hicieron por mala fe, 
porque con argumentos cantin-flescos pretenden confundir a la ciudadanía”, acusó. El coordinador del PT, Manuel 

Bartlett, consideró que la reforma es una imposición y un proyecto patronal que rompe con el principio constitucional de 

equilibrio. “Esto es un atentado contra la justicia social en el país, los únicos que se van a beneficiar van a hacer los 
empresarios con la soberbia que les caracteriza”, aseveró. “Nadie podrá ocultar que es una imposición de Calderón 

asociado con Peña Nieto, porque lo han dicho públicamente”. Por su lado, el senador del PAN Javier Lozano y del PRI 
Raúl Cervantes se congratularon de la aprobación de la reforma. Los legisladores del PAN y PRD realizaron algunas 

reservas que se discutirán en los próximos minutos.. LUZ VERDE A ELECCIÓN INDIRECTA EN SINDICATOS El Senado 

aceptó este martes que la elección de los dirigentes sindicales pueda llevarse a cabo a través de procedimientos 
indirectos. Durante el debate de la reforma laboral, en lo particular, senadores del PAN y PRD propusieron que se 

regresara a la redacción original que había aprobado el Senado para el artículo 371 de la Ley Federal del Trabajo. Los 
legisladores pidieron que se estableciera que las dirigencias sindicales deberán elegirse, únicamente, a través del voto 

libre, secreto y directo. La reserva fue presentada por el perredista, Fidel Demédicis, quien explicó que regresar a la 

redacción original aprobada por el Senado representaría un dique en contra de los líderes impuestos. Además del PRD y 
senadores de izquierda, Javier Corral, del PAN, también pidió modificar el artículo al asegurar que la redacción enviada 

por la Cámara de Diputados es tramposa. Contrario a la posición de su bancada, el panista insistió en la necesidad de 
pelear por el ideal de la democracia sindical. En respuesta a Javier Corral, el también panista, Raúl Gracia, llamó a los 

legisladores a no aceptar la reserva y mantener la misma redacción enviada por los diputados. Si el artículo se 
modificaba, explicó, existía el riesgo de que la reforma quedara atorada y, con ello, la ley no establecería ninguna 

obligación a los líderes sindicales para cumplir con la democracia sindical. “No estamos para falsos protagonismos 

individualistas. Si aceptamos (el cambio), los líderes sindicales que votaron en contra de la reforma estarán felices. No les 
hagan el trabajo por una falsa gallardía”, soltó. (redacción, página 19) 

El Universal-Espera Rajoy más apoyo de Peña Nieto: El jefe de gobierno español, Mariano Rajoy, confía en que el 

próximo gobierno de México otorgue más contratos a empresas de su país, solicitud que ya planteó al presidente electo 
Enrique Peña Nieto. En entrevista con EL UNIVERSAL, Rajoy expresa su esperanza de que Petróleos Mexicanos firme más 

contratos con empresas españolas. “Se lo pedí a Peña Nieto igual que se lo pedí antes al presidente Calderón y estamos 
muy contentos de las primeras decisiones que han tomado”, afirmó. Hace unas semanas Pemex dio a conocer que 

astilleros de Galicia construirán embarcaciones para renovar su flota. “Pemex está renovando su flota y nosotros tenemos 
unos astilleros muy capaces, muy preparados, que hacen muy bien las cosas y que necesitan carga de trabajo. Ojalá que 

la petrolera firme más contratos”, señaló. Respecto al combate a grupos del crimen organizado que emprendió el 

gobierno del presidente Felipe Calderón, considera que es una decisión difícil de tomar y asegura que el mandatario “ha 
sido muy valiente”. “No sé si esa lucha le ha hecho perder las elecciones, lo único que puedo decir es que ha sido un 

extraordinario presidente ”, destacó. Acerca de la crisis económica que vive España, Rajoy señala que entiende el 
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malestar popular. “No vivo de espaldas a la realidad”, asegura. “Esto es como una familia que ha gastado mucho y ahora 

no tiene dinero ”. Promete que cuando mejore la situación bajarán los impuestos. Está convencido de que en 2014 habrá 

crecimiento en España y se creará empleo, aunque los pronósticos del FMI no van en ese sentido. Rajoy será anfitrión de 
la Cumbre Iberoamericana que inicia este viernes en la ciudad de Cádiz. (Ana Anabitarte, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

La PF, no la PGR, aclaró el caso: Con la explicable, pero sañosa consignación de los 14 policías involucrados en el 

acribillamiento de la camioneta en Tres Marías, el cántaro había ido ya tanto al agua que se rompió: Nacho Alzaga 
publica hoy que la Unidad de Asuntos Internos de la Policía Federal denunció el sábado ante la comisionada Maribel 

Cervantes que la averiguación previa dirigida por la subprocuradora de Control Regional, Procedimientos Penales y 
Amparo de la PGR, Victoria Pacheco Jiménez, en vez de buscar esclarecer el caso, emprendió “una cacería de brujas” con 

el deliberado propósito de desprestigiar a la institución. La gota que derramó el vaso fue la sevicia con que los agentes 

fueron divididos y llevados a los penales de máxima seguridad de Puente Grande, Jalisco, y Ciudad Juárez, Chihuahua 
(descubierto por la PF, antier fue consignado también el inspector que les ordenó cambiar su ropa civil por uniformes 

oficiales). Para Ripley: el caso todo fue aclarado gracias al incómodo pero ejemplar testimonio del secuestrado director 
de Protocolo del INAH y a la Unidad de Asuntos Internos… ¡de la propia PF!  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Nosotros los sacamos del pantano y nos atacan y escupen: Demoledor el documento que presenta Ignacio Alzaga 

hoy en MILENIO. Es una acusación muy grave la que hace un área estratégica de la Secretaría de Seguridad Pública en 
contra de la PGR, y que podría resumirse en esta frase: “La PGR, en su afán de congraciarse con el gobierno de Estados 

Unidos, comenzó una cacería de brujas en contra de la Policía Federal (PF), en la que no le importó esclarecer la verdad, 

más bien alimentó las especulaciones tendientes a desprestigiar a la misma”. El documento es la tarjeta informativa que 
envía la Unidad de Asuntos Internos de la PF a la Superioridad (el staff del secretario Genaro García Luna), sobre el 

desempeño de la PGR en el caso de los 14 policías federales consignados por la balacera en el tramo carretero Tres 
Marías-Huitzilac, del 24 de agosto. Un texto de cinco cuartillas que parece sólido de principio a fin. Desmonta con fechas 

y registros la afirmación “infundada y tendenciosa de la PGR” de que se trató de evitar poner a disposición del Ministerio 

Público a los policías acusados. Puntualiza cómo se dio respuesta y cumplimiento a cada requerimiento del Ministerio 
Público. Detalla el porqué los policías no portaban (y luego sí portaron) el uniforme. Y acepta que los policías pudieron 

haber cometido delitos. En menos palabras, refiere que sin la participación y coadyuvancia de la Unidad de Asuntos 
Internos, la investigación de la PGR estaría atascada. Y que, sin embargo, la PGR insiste en acusar a Seguridad Pública 

de “ocultar y obstaculizar la procuración e impartición de justicia”. Veremos si la PGR tiene un documento equivalente 
para replicar.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

La venganza desde el rencor: En cualquier sistema democrático la relación directa entre el jefe de gobierno y el 

Congreso es algo normal, indispensable. No se puede entender una democracia en la que al jefe del Ejecutivo le esté 

vedado asistir al Legislativo por una decisión de éste. Es el caso de México. Durante los años del priato, el informe 
presidencial, cuya entrega por escrito es un mandato constitucional, se hacía oral al inicio de la sesión del Congreso el 1 

de septiembre, y era conocido como el Día del Presidente. El rito y el protocolo eran implacables. Un mes antes se 
suspendían todas las declaraciones de los secretarios del gabinete, que entraban a un receso forzado, para no restar 
atención al informe. Esa madrugada la Secretaría de Gobernación entregaba una copia del informe, que era secreto, a 

todos los periódicos para su publicación completa al día siguiente, y la televisión se enlazaba en cadena nacional para 
transmitir desde la salida de Los Pinos rumbo a Palacio Nacional, donde se colocaba la banda y de allí, en el mismo 

convertible, en medio de una escolta de caballería del Colegio Militar, hacia la Cámara de Diputados o donde hubieran 
dispuesto el escenario para aumentar los invitados, Bellas Artes, el Centro Médico. Al término de la lectura del 

interminable informe venía el besamanos, de regreso en Palacio, y su oficina de prensa enviaba un boletín con el número 

de interrupciones, aplausos y su duración. Todo eso terminó cuando los integrantes de la 60 Legislatura se fueron de un 
extremo a otro: del Día del Presidente a no dejarlo entrar, como ocurrió con Vicente Fox el 1 de septiembre de 2006, o 

solo ir a entregarlo, como Felipe Calderón al año siguiente. Aquel 1 de septiembre de 2007 fue la última vez que un 
presidente de la República pisó la Cámara de Diputados. Todo esto lo recupero porque el presidente Calderón asistirá hoy 
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al Senado por última vez, a la entrega de la medalla Belisario Domínguez, post mórtem al maestro Ernesto de la Peña, 

única ocasión en que al jefe del Ejecutivo se le permite acudir al Congreso, lo que en una democracia moderna no puede 

aceptarse siendo el tiempo de recuperar, no el Día del Presidente, pero sí la normalización democrática de esa relación 
cancelada desde el rencor. RETALES 1. NOMBRES. Los dos hombres más cercanos a Enrique Peña Nieto, Luis 

Videgaray y Miguel Osorio Chong, ocuparán las secretarías de Hacienda y Gobernación, aun cuando el presidente electo 
todavía no se los haya mencionado; 2. CUMPLE. Andrés Manuel López Obrador celebró ayer en familia su cumpleaños, 

59; y 3. DESTINO. A partir de enero Felipe Calderón volverá a Harvard, su alma máter. (Joaquín López Doriga, 

página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que para dejar las cosas en blanco y negro, en especial a quienes insisten en candidatearlo como integrante del 
gabinete de Enrique Peña Nieto, particularmente en la Secretaría de Gobernación, Manlio Fabio Beltrones precisó: 

“Yo tengo un compromiso de tres años con la Cámara de Diputados y lo cumpliré”. 

Es un punto final ante las versiones descocadas. El líder de los diputados del PRI no va al gabinete. 

:Que, en cambio, quien sí formará parte del equipo de gobierno de Peña Nieto será el ex gobernador del Estado de 

México Alfredo del Mazo González. 

Será director de un importante organismo descentralizado. 

:Que, por cierto, las iniciativas de Peña Nieto para convertir a la Secretaría de Gobernación en la responsable absoluta 

en materia de seguridad, y la que crea la comisión nacional anticorrupción, causaron tanto revuelo que, de plano, se 
adelantó su presentación. 

La entrega de las propuestas de reforma a la Ley de la Administración Pública Federal estaba programada para la 
próxima semana, pero serán presentadas hoy, a las dos de la tarde, en el hotel JW Marriot de Polanco. 

:Que un grupo del equipo de transición, encabezado por Jorge Carlos Ramírez Marín, viajó a Estados Unidos como 
avanzada de la gira de Peña Nieto a ese país y Canadá. 

Las pláticas previas y el trabajo de campo siguen a todo lo que da para el viaje programado para fines de mes, todo bajo 

la coordinación de Emilio Lozoya Austin, el “mago” de las relaciones internacionales del presidente electo. 

:Que quien cerrará el sexenio a tambor batiente es la secretaria de Turismo, Gloria Guevara. 

Por lo pronto, dará una conferencia en la Universidad de Duke, en Estados Unidos, con el objetivo de impulsar “la marca 

México”. Y eso para ir tomando vuelo. 

:Que el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Luis Alberto Villarreal, celebró ayer su cumpleaños con una 

mariscada, cortesía del gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez. 

Esto, obvio, en vísperas de la pasarela de mandatarios estatales para solicitar recursos del Presupuesto 2013. Malova 

tuvo el comedimiento de enviar hasta el Palacio de San Lázaro el servicio del prestigiado restaurantero sinaloense de Villa 
Unión Manuel Sánchez Villalpando, mejor conocido como El Cuchupetas. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Rico canadiense 

Este pasado mes de julio, mientras los canadienses festejaban Canada Day, la fiesta nacional del país, un artículo del 

periódico Globe and Mail de Toronto apuntaba que los canadienses eran ya más ricos que los estadounidenses. El artículo 
citaba un estudio de la empresa Environics que apuntaba que el patrimonio neto de las familias canadienses (activos 
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menos deuda) alcanzaba una cifra de 363,202 dólares de Estados Unidos contra 319,970 de las familias estadounidenses. 

La noticia llevó a mucha celebración y a muchas dudas de los comentaristas económicos y políticos de Canadá y de 

Estados Unidos. Los comentaristas de izquierda en Estados Unidos apuntaron que la mayor riqueza de sus vecinos era 
producto del “socialismo” canadiense, mientras que los conservadores respondieron que era una consecuencia de que 

Canadá sigue manteniendo mayores libertades de inversión que la Unión Americana en campos, como el petróleo. La 

verdad, como siempre, es más compleja. 

Para empezar, el mayor patrimonio neto de las familias canadienses es principalmente consecuencia del fortalecimiento 

del dólar canadiense en los últimos años y de que los precios de las casas no cayeron tanto como en Estados Unidos a 
partir de la crisis de 2008. La economía canadiense tuvo un tropiezo importante en 2009, cuando cayó 2.77 por ciento, 

pero tuvo una recuperación razonablemente rápida, 3.21 por ciento en 2010 y 2.46 por ciento en 2011, debido a la mejor 

situación de los bancos canadienses en comparación con los estadounidenses. 

Las cifras del Fondo Monetario Internacional sí muestran una mejor situación de la economía canadiense que la 

estadounidense. El Producto Interno Bruto per cápita nominal de Canadá alcanzó en 2011 el décimo lugar del mundo con 

50,496 dólares por persona, por encima de Estados Unidos que, con un PIB per cápita de 48,328 dólares, se encontraba 
en el lugar 15. Pero si es verdad que los canadienses tienen hoy una mayor producción que los estadounidenses, también 

es cierto que los bienes y servicios cuestan más en Canadá que en Estados Unidos. Esto significa que si el PIB se ajusta 
por paridad de poder de compra, las cifras del FMI se revierten: Canadá baja al lugar 16 con 40,519 dólares ajustados 

mientras que Estados Unidos, el paraíso de los compradores por tener la economía más abierta del mundo, sube a la 
sexta posición con 48,328 dólares. 

Canadá ha tenido mejores políticas para enfrentar la crisis, entre ellas una mayor austeridad financiera y mejores 

regulaciones. También es cierto que estas buenas políticas se han mantenido a pesar de que Canadá cuenta con un 
aparato de redistribución del ingreso, a través de programas como el de su sistema de salud, que es realmente universal, 

bastante más costoso que el de Estados Unidos. Por otra parte, Canadá no gasta la enorme cantidad de dinero que la 

Unión Americana en su aparato militar. Esto deja más dinero para programas sociales. 

Una de las razones de que la economía de Canadá ha mantenido una buena posición es su riqueza mineral. La 

producción de petróleo de Canadá está al alza en un momento en que limitaciones ambientales han golpeado la 
producción de energéticos en Estados Unidos. 

Es muy fácil argumentar que la situación relativamente cómoda de Canadá en un momento de crisis internacional es 

producto de tal o cual ideología. Pero no es verdad. La estabilidad de Canadá sí demuestra, sin embargo, que un país 
bien administrado podrá dotar de un mejor nivel de vida a sus gobernados y que tendrá dinero suficiente para financiar 

programas sociales que permiten una mejor redistribución de la riqueza. 

COMEX Y LOS ACHAR 

La familia Achar empezó de la nada para construir Comex. Hoy la empresa ha sido comprada por la estadounidense 

Sherwin-Williams por 2,340 millones de dólares. Habrá quien critique la venta, pero en una economía globalizada parece 

ser una buena decisión. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Del desorden y la Policía comiendo gorditas: La Ciudad de México está llena de muestras de desorden. En muchos 
ámbitos se percibe un ambiente caótico que la autoridad tolera. Comienzo con las obras. Típico de la cultura política 

mexicana es dejar los grandes proyectos para el final de las administraciones. Sucede en todas las entidades del país. El 
DF no es la excepción. Por todos lados hay obritas y obrotas. El problema es que la Policía no realiza operativos 

especiales para poner un poco de orden, aunque sea un poquito, en el tránsito que se produce. En días recientes, por 

ejemplo, cerraron la circulación del Periférico a la altura de Palmas y Reforma por el túnel que están construyendo. Las 
colonias aledañas, es decir Polanco y Lomas, se convirtieron en un galimatías vial. Nadie podía circular. Todos estaban 

atorados. ¿Y la Policía? Ojalá pudiera decir que brillaba por su ausencia. Es peor. Ahí estaban, pero no resolvían el 
problema. Caso concreto: la esquina de Horacio y Ferrocarril a Cuernavaca. Era un nudo gordiano. Ningún coche se 
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movía. Ahí, parados, bien uniformados, con unos chalecos amarillos fosforescentes, estaban cuatro policías de tránsito 

que no estaban haciendo nada. Bueno, soy injusto. Sí estaban haciendo algo: veían el tráfico, se rascaban la cabeza y 

sonreían. Nunca intentaron poner orden. ¿Por qué? ¿Acaso no saben hacer su trabajo? ¿Tienen órdenes de no intervenir? 
¿Les da flojera? Otro ejemplo. Por mi trabajo, salgo tarde de noche. Es durante estas horas en que se intensifica la 

construcción de las obras públicas. Eso está bien. Hay que aprovechar las horas de baja circulación para construir. Lo que 
está mal es que no haya un plan de cuáles vialidades cerrar y cuáles dejar abiertas. Además son las empresas 

constructoras las que, con total impunidad, bloquean los accesos donde se les pega la gana. Simple y sencillamente, de 

repente sale un señor con casco que pone unas vallas color naranja fosforescente y hágale usted como quiera. Una 
noche no podía cruzar el Periférico por ningún lado. Desde luego que no había ni una señalización ni un policía que 

informaran qué hacer. Tuve que dar una vuelta monumental. En esa vialidad había un tráfico espantoso por la gran 
cantidad de coches que estaban tratando de cruzar por ahí. Ni modo: hice la cola para atravesar el Periférico. Pero luego 

me topé con más tráfico. ¿Por qué? Pues porque la Policía ahí sí estaba presente: había puesto un alcoholímetro. Hágame 
usted el favor. Desorden puro y duro. Circular a altas horas de la noche por el DF se ha convertido en una experiencia 

similar a la de conducir por Bagdad después de un bombardeo de drones estadunidenses. Otro signo del desorden en la 

ciudad son los anuncios publicitarios que se han multiplicado exponencialmente. Están los espectaculares que brotan en 
las azoteas como hongos en el bosque. No falta la publicidad que se encuentra en las paradas de autobuses, teléfonos 

públicos y todo tipo de mobiliario urbano. Pululan los comerciales en las bardas de terrenos baldíos o en construcción. 
Incluso los ponen en el frente de casas habitadas. El colmo: he visto anuncios pegados hasta en las banquetas. No hay 

autoridad que los controle y regule. La consecuencia está a la vista de todos: una ciudad afeada, como metrópolis de 

ficción de película de Ridley Scott. Pero lo que más me desespera es la creciente aparición de anuncios que circulan por 
las mismas vías que están congestionadas por el tráfico. Me refiero a bicicletas, motonetas, camioncitos y camionzotes 

que acarrean comerciales de todo tipo. ¿Cómo es posible que en esta ciudad, con el tráfico y la contaminación que 
existe, esté permitido que circulen anuncios por la vía pública? ¿A dónde vamos a llegar de multiplicarse este fenómeno 

de la publicidad móvil? Finalmente, otro ejemplo de desorden de esta capital: los vendedores ambulantes en las vías 
rápidas. Parece un oxímoron, pero no. La realidad es que de rápidas esas vías sólo tienen el nombre. Debido a los 

tráficos terribles, los autos circulan a muy baja velocidad y los ambulantes pueden vender sus productos. Pero, ¿qué pasa 

cuando, por un golpe de suerte, la circulación se acelera? Pues que los coches de adelante están en ese momento 
comprando gorditas de nata o un dispositivo para poderse subir al segundo piso del Periférico. No vaya usted a tocarles 

el claxon a estos automovilistas porque se enojan. Recomiendo que los deje acabar su transacción aunque esto provoque 
tráfico. ¿Y dónde está la Policía? No se ve por ningún lado. Finalmente veo uno, allá a lo lejos, en la esquina: está 

sentado en la banqueta comiéndose una gordita de nata. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Osorio dibuja a Poiré nueva Bucareli 

LA MAÑANA de ayer, el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, y su grupo de subsecretarios recibieron en Bucareli a 

representantes del equipo de transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto, para dialogar sobre el proyecto de 
reestructuración de la oficina encargada de la política interna del país. Este diario generó desde el lunes gran expectativa 

al publicar que el nuevo gobierno analiza suprimir la Secretaría de Seguridad Pública federal y transferir todas sus 

atribuciones al próximo ocupante del Palacio de Covián, en la forma de una nueva y muy poderosa Subsecretaría del 
Interior. Miguel Osorio Chong, coordinador general de Política y Seguridad y a quien se menciona como posible próximo 

titular de Gobernación, llegó a ver a Poiré en compañía de Luis Enrique Miranda, vicecoordinador político. En esas oficinas 
no se tenía conocimiento previo de la transformación que busca el futuro mandatario de México, nos comentan. Esta 

tarde se prevé que el propio Peña Nieto adelante en conferencia de prensa mayores detalles sobre este planteamiento, y 

que confirme o no el diseño final para el área de seguridad. 

PEÑA NIETO aterrizará aspectos centrales de su propuesta para impulsar una Comisión Nacional Anticorrupción, que 
entre otros procesos supondrá fortalecer a la Procuraduría General de la República para investigar y perseguir delitos, 

luego de que esa dependencia fue virtualmente desmantelada en los años recientes. Nos dicen que esta iniciativa será 

dirigida al Senado y estará bajo la encomienda de la comisión de Gobernación, que preside Cristina Díaz (PRI-NL). Nos 
anticipan que el futuro (o futura) “zar” anticorrupción surgirá de una terna que presentará el presidente entrante al 

Senado. 
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AL MÁS ALTO nivel comenzaron las negociaciones para el paquete económico de 2013, que determinará el margen 

económico de maniobra para el primer año de gobierno del priísta Enrique Peña Nieto. El punto de partida será una 

reunión del presidente electo con los coordinadores parlamentarios del PRI en el Senado, Emilio Gamboa Patrón, y en 
San Lázaro, Manlio Fabio Beltrones. Los equipos de los legisladores han echado números para presentarlos y discutirlos 

en los próximos días con el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, quien se hará cargo de someter a la 
consideración del grupo del mexiquense el presupuesto del próximo año, antes de llevarlo al Congreso, nos explican. 

BELTRONES RIVERA tendrá hoy, por cierto, un buen día, pues dentro del PRI se cierra un ciclo en donde dos personas 
cercanas a él tendrán un papel protagónico. Se trata de la renovación de la dirigencia del Frente Juvenil Revolucionario, 

que entregará el ex diputado federal mexiquense Canek Vázquez. Su relevo será el chihuahuense Christoper James 
Barousse. 

LOS INTEGRANTES del Instituto Federal Electoral, que encabeza Leonardo Valdés Zurita, han recibido peticiones en el 
sentido de que las credenciales para votar no contengan la dirección de los mexicanos y así evitar que las organizaciones 

criminales utilicen esa información a fin de cometer extorsiones, secuestros, fraudes y otros delitos. De entrada, nos 
dicen, la mayoría de los consejeros y la nueva dupla PRI-PAN está de acuerdo con quitar el dato del documento oficial, 

pero los partidos políticos pretenden guardar ese “tesoro” en sus bases de datos. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

POR LO VISTO la fórmula mágica para gobernar en México es: "endéudese ahora y que paguen los que vienen". 

AHORA tocó el caso de Acapulco, donde el alcalde entrante, Luis Walton, se encontró con que el priista Manuel Añorve le 

dejó la deuda municipal por los cielos. 

LO MISMO le pasó a la flamante alcaldesa de Monterrey, la panista Margarita Arellanes: se topó con que el 
cuestionadísimo Fernando Larrazabal le dejó una sorpresita: la deuda de corto plazo no era de 200 millones de pesos, 

como le reportaron, sino ¡del doble! 

PARA DESGRACIAS de los alcaldes entrantes -y de los ciudadanos- hay un problema adicional: tanto Añorve como 

Larrazabal son ahora diputados federales y el bendito fuero alcanza para proteger de eso y más. 

Y LA ESFINGE de Jiquilpan volvió a hablar. 

FIEL A su estilo de gesto adusto, inamovible, como de anuncio de jabón Camay, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas hizo 

saber su visión sobre la izquierda mexicana. 

EN POCAS PALABRAS dijo que es muy pronto para andar pensando en candidato para el 2018, como diciéndoselo a 

Marcelo Ebrard para que lo entienda Andrés Manuel López Obrador. 

LO MÁS interesante fue que el perredista lo dijo en una comida con ingenieros en la que se respiró el deseo de que 

Cárdenas retome las riendas de la izquierda, dado que es el único con autoridad moral para arreglar el tiradero. 

LA LÓGICA de los calderonistas es sorprendente. 

SEGÚN DIJO Gloria Guevara para nuestro país no es importante el número de cruceros que arriban, sino la cifra de 

cruceristas. 

DE ESTA FORMA la secretaria de Turismo trató de restarle importancia a la caída de cuatro posiciones que sufrió México 
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en el ranking de "Marca País" elaborado por Future Brand. 

LA COSA está en que los cruceristas se llaman cruceristas porque llegan... ¡en cruceros! Por lo tanto, si ahora llegan 
menos cruceros, ¿cómo es que la funcionaria está tan contenta? 

EL QUE QUIERE aprovechar la bueeena viiibra sobre la mariguana en Estados Unidos es el perredista Fernando 
Belaunzarán. 

EL DIPUTADO presentará una iniciativa para legalizar en México el uso y consumo de la cannabis, la cual está consciente 

que difícilmente pasará pero, al menos, servirá para abrir el debate. 

FALTA VER qué tanto se diferencia este proyecto del que presentó hace cuatro años el entonces perredista René Arce, 

hoy tan cercano a Enrique Peña Nieto. 

SEA COMO SEA, dado que el uso "recreacional" de la mota ya fue aprobado en Colorado y Washington, nadie podrá 

decirle a Belaunzarán: "¡¿de cuál fumó?!". 

UNA AUTÉNTICA batalla de porras y consignas, en favor y en contra de Felipe Calderón, se vivió anoche en el ITAM.  

LA PRESENCIA del mandatario provocó división de opiniones entre los estudiantes de la institución y los muchos colados 

que llegaron al lugar. 

ASÍ COMO había los que fueron llevados ex profeso a manifestarse contra el Presidente, también hubo los que tuvieron 

que ir por obligación laboral. 

AYER en las distintas dependencias de la administración pública federal llegó la orden de que los funcionarios de origen 
itamita debían presentarse en su alma máter... pa' cobijar a su jefe. 

ASÍ ES esto de El Buen Fin... de sexenio. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Las cifras de la vivienda: Contar con una vivienda propia es quizá una de las prioridades de cualquier persona en este 
país. Desafortunadamente, el acceso a créditos no es tan sencillo como podría pensarse. Los intereses se disparan hasta 

lo indecible y un inmueble cuyo costo es de 200 o 300 mil pesos, bajo el sistema de préstamo, crédito, apoyo o como 
quiera usted llamarle, termina costando hasta cuatro o cinco veces su valor original. No es buena idea endeudarse para 

conseguir algo, nunca lo ha sido, pero es la única opción con la que contamos en este país para poder tener un 

patrimonio.  Por ello es importante la comparecencia del secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Gerardo 
Alberto Salomón Bulos, en el Congreso local, donde reiteró que “la política del ejecutivo estatal en materia de vivienda se 

enfoca a promover la oferta de casa-habitación y su mejoramiento, prioritariamente hacia los sectores sociales que más 
lo necesitan”. El funcionario planteó una serie de cifras a la gente del Poder Legislativo: gestionaron 422 créditos para 

personal acreditado de la Secretaria de Seguridad Pública, con una inversión Federal y Estatal que supera los 27 millones 

de pesos, aunados a los créditos individuales de FOVISSSTE; se otorgaron mil 611 créditos para vivienda nueva y usada, 
por un monto de más de 724 millones de pesos, en beneficio de 8 mil 216 hidalguenses, y por parte del INFONAVIT 

otorgaron 9 mil 709 créditos para vivienda nueva, construcción y remodelación, con una inversión de más 2 mil 912 
millones de pesos, en beneficio de 48 mil 545 personas. Por lo que se refiere al mejoramiento de vivienda señaló que se 

prevé la entrega de 2 mil 924 créditos para la adquisición de paquetes de materiales de construcción con el Programa 

“Tu Palabra Construye”, con una inversión superior a 7 millones de pesos en beneficio de más de 14 mil hidalguenses, 
como ya se lleva a cabo en las regiones de Huejutla, Tulancingo, Pachuca e Ixmiquilpan. La cifra detalla que en la 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

19 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

entidad se invirtieron más de 3 mil 649 millones de pesos en el sector vivienda, mediante 14 mil 816 acciones, en 

beneficio de más de 74 mil pobladores… Esas son algunas de los números con que el funcionario mantuvo entretenidos a 

los diputados, quienes tendrán que trabajar para cotejar los datos proporcionados por la administración estatal con los 
que aporten las dependencias y organismos de carácter federal, no más por ver si cuadran... El ladrido… ¿Por qué el 

INFONAVIT no promocionó la macrosubasta de viviendas en Pachuca y Mineral de la Reforma que cierra precisamente 
hoy? De cumplir con los requisitos y por un pago de “bases” de 3 mil pesos, puede usted ofertar por una de los 

inmuebles recuperados por el organismo y ganarlo el 23 de noviembre… más datos en 

http://www.obrasweb.mx/vivienda/2012/11/09/infonavit-subasta-mas-de-100-...  (Alejandro Evaristo, 
página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

¿Respuesta de Imaz?: Los días subsecuentes a la publicación en La Crónica de Hidalgo de la columna del periodista 

Carlos Camacho González donde aborda la versión de que a Eugenio Imaz Gispert no le cuadran las cuentas de los 
recursos que operó como parte del equipo del ex gobernador Miguel Ángel Osorio Chong en la campaña presidencial de 

Enrique Peña Nieto, trajo reacciones iracundas que se le quieren adjudicar al personaje oscuro de piel clara. Con palabras 
soeces en cuentas fantasmas en las redes sociales aparecieron mensajes amenazadores a Carlos Camacho y a este 

columnista que por cierto no publiqué nada sobre el supuesto malestar del ex gobernador con quien fuera su secretario 

de Planeación y Desarrollo Regional y actual coordinador operativo, que parece ser parte de una campaña para 
confrontar internamente al grupo del fuerte candidato para ocupar la Secretaría de Gobernación el 1 de diciembre. 

Porque circulan en los mentideros políticos inverosímiles versiones que incluyen cambios y ajustes al actual gobierno 
estatal, pero que sobre todo los pretenden denostar a varios de los actuales colaboradores cercanos de Miguel Osorio 

Chong, paralelamente a las que señalan a aquellos ex funcionarios que incurrieron en irregularidades durante el tiempo 

que desempeñaron un cargo en la administración pública estatal. En el caso concreto de Imaz Gispert, más allá de la 
columna de Carlos Camacho que argumentos debe tener para haberla publicado, en lo particular desestimó que haya 

sido el autor o el instigador para que a través de la cuenta en twitter de Charly Jackal se hayan lanzado las amenazas en 
contra de ambos columnistas, pero no estaría de más la aclaración pertinente para eliminar cualquier sospecha o duda. 

Ahora que sería lamentable que la cuenta de twitter desde las que se lanzaron las “advertencias” a Carlos Camacho y a 
este columnista fuera de algún colaborador o simpatizante de Imaz Gispert, por lo pronto hay que esperar a que expertos 

de redes sociales e Internet determinen la ubicación de la computadora de donde salieron los mensajes de Charly Jackal, 

para deslindar responsabilidades y en todo caso proceder legalmente. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

No se equivoquen de puerta: FOR: El mensaje ha sido claro: quien aspire a ser candidato a diputado local por el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), no tiene que andar tocando puertas equivocadas… sólo hay una y es la del 

primer priista de la entidad, Francisco Olvera Ruiz. Así se los ha hecho saber personalmente el Ejecutivo estatal a quienes 
quieren escucharlo y pretenden la postulación tricolor para participar en el proceso de renovación del Poder Legislativo en 

los comicios del próximo 7 de julio. El asistente a uno de esos encuentros, celebrado en el municipio de Metztitlán, confió 

la advertencia que todos los concurrentes escucharon con atención. Ahora hay que esperar a que le hagan caso. Sabido 
es que en el rejuego político todo mundo dice obedecer al jefe en turno del poder político, pero a escondidas -y a veces 

no tanto- buscan padrinos por otros lados, ponen en duda el poder político de su jefe y hasta se aventuran a confrontarlo 
o poner a prueba su fuerza. Es cierto que el relevo en el Poder Ejecutivo, hace 18 meses, generó inquietud entre muchos 

políticos hidalguenses, varios de ellos que decidieron dejar el barco olverista y treparse al osorista, en espera de que las 

calmas aguas del poder federal les reditúe en comodidades y prebendas. Hoy, Olvera Ruiz ha tomado las riendas del 
poder político en la entidad y aunque hay quienes tejen el rumor de una ruptura entre éste y su antecesor, Miguel Ángel 

Osorio Chong, lo cierto es que en cada reunión con los aspirantes a cargos de elección popular, ha establecido las líneas 
a seguir. El panorama político para el estado y en particular para el PRI parece halagüeño, y en esa lógica hay quienes ya 

mueven sus piezas, tocan puertas y buscan padrinos entre los políticos que han hecho subgrupos políticos, para poder 
hacerse de las candidaturas. Si obedecen o no eso se verá muy pronto y también si la disciplina es característica de los 

priistas o buscarán futuro por su cuenta y riesgo. (Carlos Camacho, página 03) 
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El Reloj-La hora en punto… Murillo y la PGR 

Al iniciar esta semana, retomó fuerza a versión (aún sin confirmar), que Jesús Murillo Karam, uno de los más visionarios 

y progresistas gobernadores que ha tenido Hidalgo, podría asumir la titularidad de la Procuraduría General de la 
República. Sin bien el tema no es asunto nuevo, pues la conformación del Gabinete presidencial de Enrique Peña Nieto 

aún no se define, del célebre político realmontense y su posible nueva responsabilidad había ya indicadores importantes. 
A diferencia de los ex pro-curadores y procuradora de la República, que México ha te-nido en los recientes 18 años, 

Murillo Karam reúne los requisitos que exige un perfil como lo es el convertirse en el máximo fiscal de la nación. El caso 

más reciente de un procurador distinguido fue el de Jorge Carpizo McGregor, quien desempeñó esa responsabilidad en 
los tiempos salinistas.  De Murillo, el abogado especialista en derecho Agrario no hay la menor duda que podría 

desempeñar el cargo con las exigencias que implican la realidad actual. Dos veces senador por Hidalgo, dos veces 
diputado federal, ex oficial mayor de la secretaria de la Reforma Agraria, subsecretario de gobernación con Francisco 

Labastida en el sexenio zedillista, secretario general y de operación política de su partido, así como ex gobernador de la 

entidad, son algunos de los cargos que avalan la trayectoria de un hombre probado en la administración pública. Su 
cercanía con el actual presidente electo de México, Enrique peña Nieto, se da a partir de las elecciones por la 

gubernatura mexiquense en la década anterior, cuando Murillo fue enviado como delegado especial de su partido (el 
PRI), para sacar adelante la estrategia electoral del aspirante a la gubernatura del Estado de México.  A su paso por el 

Senado de la República, el ex gobernador de la entidad presidió la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, 
espacio des-de el cual supo equilibrar la relación del Poder Legislativo con el Ejecutivo que pese a todo, aún encabeza 

Felipe Calderón. Más recientemente, el político oriundo de Mineral del Monte, se convirtió por decisión de sus 

compañeros legisladores en presidente de la Cámara de Diputados para el primer periodo de sesiones. Casi al inicio de la 
actual legislatura, se especuló sobre la posibilidad de que sea el ex gobernador hidalguense quien coloque la banda 

presidencial el próximo uno de diciembre al presidirte Enrique Peña Nieto. Y si las cosas se conducen en ese sentido, a 
partir del inicio de la nueva administración Jesús Murillo Karam estaría asumiendo una relevante pero complicada nueva 

responsabilidad. (Edmundo Pineda, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que la ex diputada local del PAN y ex delegada federal, Alejandra Villalpando Rentería, ya está 

promocionándose a través de su organización Rostro Social AC, de la cual dicen no se cuenta con un plan en específico 
de trabajo, pero sí anda metida en todos los ajos municipales como lo son entregas de apoyos, talleres y conferencias, 

principalmente en Ixmiquilpan, donde gobierna su amigo Cipriano Charrez.  

: Que el regidor de Pachuca, Andrés Yáñez, por fin se reveló en una sesión de cabildo en la que acusó al PRI de 

haber intervenido en la elección de Consejos de Participación Ciudadana. El representante del PRD acusó a los 
tricolores de haber comprado votos, regalado despensas y acarreado gente para los comicios en el barrio Camelias, sin 

embargo, los priistas también le tundieron al recriminarle que actuó de la misma manera en el barrio La Raza, en 
donde por cierto, perdió su candidato.  

: Que el líder del PT, Mariano Torres, ya está buscando que todos los militantes de Morena y de Andrés Manuel 
López Obrador en Hidalgo se vayan al PT, pues según Torres L’Estrade quiere acaparar a todos los obradoristas 

para que tengan fuerza en las elecciones, pero de 2015, dado que para el próximo año no les alcanzará la militancia para 
competir en las elecciones a diputados. A ver ahora qué dicen Andrés Caballero, Héctor Legorreta y compañía. 

: Que a quien se le cuatrapearon las ideas ayer durante la comparecencia del secretario de Obras fue al legislador 
priista Onésimo Serrano, quien al hacer algunas preguntas a Salomón Bulos sobre obra rural en el estado, el diputado 

local quiso poner énfasis al decir que si bien ya se habían cumplido con dichas obras, estas habían sido por iniciativa del 
“actual gobernador Osorio Chong”, lo que causó miradas recriminantes de todos los presentes.  

¿Pues qué traería en la cabeza el diputado, para confundir los nombres? 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las Perlas… 

Todavía tenemos 45 demandas pendientes de las 54 que se tenían, los cheques están depositados en el Tribunal de 
Arbitraje, no ha habido conciliación del ayuntamiento con los trabajadores” 

Mayka Ortega Eguiluz Secretaria del trabajo en el estado sobre los adeudos de alcaldías a ex trabajadores. 

Estas personas están en su derecho, sienten violados sus derechos ciudadanos y vamos a ver que se resuelvan por la 
instancia correspondiente, el proceso lo hemos revisado antes y después y está apegado a lo que la ley señala” 

Ramón Ramírez Valtierra Diputado del congreso local, sobre la impugnación de los consejeros electorales.  

Invitamos a los seguidores de Morena para que se unan al PT en las elecciones del siguiente año, en el PT abrimos las 

puertas a la organización ciudadana pues Andrés Manuel López Obrador es un gran amigo de los petistas” 

Mariano Torres L’estrade Líder del PT en Hidalgo, sobre la invitación a morena a unirse al partido del trabajo. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que en el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, que dirige Ricardo Crespo, se preparan los 

trabajos para darle otro jalón a la renovación de los Comités Municipales, lo mismo ocurrirá con buen número de 

consejos políticos municipales. Desde luego, con miras a las próximas campañas de 2013, cuando el tricolor postule a sus 
abanderados para diputados locales en los diez y ocho distritos en la entidad. Seguramente esta actividad partidista 

causará importante revuelo entre la tribu tricolor. 

que en la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Hidalgo se espera que el próximo se realice la publicación de la 

convocatoria que establecerá las bases para elegir a su nueva dirigencia estatal. Varios son los nombres que se barajan 

para la secretaria general de esa organización, lo cierto es que será en diciembre o principios de enero cuando se 
conozca quién cubrirá el espacio que dejó vacante el legislador Onésimo Serrano González. 

que otro sector del Partido Revolucionario Institucional que también espera buena actividad es el popular, que encabeza 

Alfredo Tovar Gómez, pues ya corre la versión sobre que su dirigencia será renovada al parecer a la par que la del 
sector agrario. Todo podría ocurrir entre diciembre y enero próximos. Seguramente los ánimos entre los priístas estarán 

expectantes en la entidad, sobre todo entre los políticos que aspiran a obtener una cartera en las dirigencias agraria y 
popular. 

que con el triunfo de Martín Camacho Contreras, como presidente del Consejo de Colaboración en el sector de la 

colonia Plutarco Elías Calles, de la ciudad capital, los panistas ahora dicen que seguirán dando la pelea en otras 
importantes colonias de Pachuca. Dichos consejos inciden demasiado entre la población durante cualquier elección para 

puestos populares, lo que quiere decir que los albiazules piensan en darle la batalla al tricolor en los dos distritos 

electorales locales de la capital. Así las cosas, cuando estamos a escasas semanas para que termine el año y pocas 
semanas para que se instale el consejo general del IEE. 

que la diputada perredista Hemeregilda Estrada Díaz deberá, para la próxima, pensar dos veces la forma en la que se 
expresa de los indígenas, pues los habitantes de Santiago de Anaya, municipio que se opone a la construcción de una 

cementera de la cual es socio el hombre más rico del mundo, le reclaman el no considerarlos como tales sólo por no 

portar sombrero todos los días o buscar mantener mejores condiciones de vida.  (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: 80 mil terrenos irregulares, ¡y la Ley de Asentamientos? (redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Luego de analizar las causas que llevaron a Acción Nacional a la derrota el pasado proceso electoral que definió al nuevo 
Presidente de la República, el organismo albiazul concluyó que la violencia inherente a la estrategia de Felipe Calderón 

para combatir al crimen organizado fue uno de los factores que más pesó en las decisiones del electorado. También el 
estado de Hidalgo contestó formularios internos rumbo a la renovación del partido y coincidió en que el panorama no fue 

nada alentador. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Alejandro Mariel: El otrora dirigente en Pachuca del PRI es una de las figuras cuya constancia le abren la 

oportunidad de desarrollarse en varios contextos, esto queda demostrado por su participación en cargos relevantes tales 
como el de titular de Atención a los Pueblos Indígenas y recientemente como encargado de Logística en las labores para 

la campaña de Enrique Peña Nieto en la entidad.  

Abajo-Floriberto Hernández: Cada día incrementa el descontento hacia el trabajo desarrollado por Hernández Chávez 

como titular de Seguridad Pública en Tizayuca, por el aumento de delitos en la demarcación que incluyen hurtos a casa 
habitación, así como robos a transeúntes. Además de las inconformidades de los elementos de la corporación por el trato 

de éste, quienes padecen por dicha situación desde la administración anterior.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

POTENCIALES 

Para los grillitos tricolores que buscan competitividad en el Distrito local I de Pachuca en las próximas elecciones, 
no pasan desapercibidos los nombres de cinco jóvenes que podrían despuntar en esta competencia. En un 

sondeo realizado por este diario, se mencionó insistentemente como perfiles interesantes a la promotora 
de derechos sociales Araceli Marín Islas, al presidente del CDE del PRI, Bernardo Arista Velasco, al titular 

de Comunicación a nivel municipal y ex subdirector general de Radio y Televisión de Hidalgo, Benigno 

Cerdeira Álvarez, al analista político pachuqueño José Luis Antón Alvarado, y al secretario de Operación 
Política del CDE del PRI, Juan de Dios Pontigo Loyola. Todos jóvenes con potencial para convertirse en cartas 

fuertes del mencionado y complicado distrito. 

SUSPENSIONES 

Varias viviendas del fraccionamiento Villas del Álamo quedaron sin el servicio de energía eléctrica en 

recientes días, luego de que personal de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) cortó el suministro, 
supuestamente porque no habían pagado puntualmente su recibo, los vecinos manifestaron molestos que 

son ya varias las ocasiones que les realizan este tipo de cortes a pesar de pagar oportunamente a esta 

empresa supuestamente de “clase mundial”; ¿será que quieren más recursos económicos antes de que concluya el 
sexenio? 

FECHAS 

En el marco de las comparecencias de secretarios estatales ante el Congreso local y de acuerdo con la agenda legislativa 
se prevé que hasta el 22 de noviembre acuda el titular de Desarrollo Económico José Pablo Maauad y el 

próximo 28 el secretario de Finanzas del gobierno estatal, Anuard de la Rocha, quienes básicamente 

presentarán el estado monetario que guarda la entidad y las inversiones que llegan. 

PARA LA OTRA 

Por no cumplir con todos los requisitos de certificación, la Universidad Autónoma de Hidalgo (UAHE) quedó 

fuera de este procedimiento, por tanto la limpieza de salones, escritorios, rehabilitación y pintado de 
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paredes, jardines y estructuras que efectuaron hace poco los alumnos, será tomada en cuenta para otra 

ocasión… cuando cumplan a tiempo con los procedimientos administrativos de mejora educativa. 

 (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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